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//ПРОЕКТЫ

Волонтёры «Рекрута»
сплачивают ряды

В республике выплату в 50 тысяч рублей 
за результативную агитацию контрактника
на СВО по проекту «Рекрут» получили
больше ста волонтеров. Об этом сообщили
в республиканском отделении ДОСААФ, 
которое и инициировало данный проект.

Проект стартовал 1 августа и будет действовать
до 31 октября.

Как сообщил корреспонденту Горобзора предсе-
датель регионального отделения ДОСААФ Игорь Нур-
мухаметов, уже обработано свыше 400 обращений
от граждан, пожелавших содействовать обществен-
ному движению. Больше ста волонтеров уже получили
выплату за привлечение контрактника в ряды Рос-
сийской армии на СВО. Работа в данном направлении
ведется очень активная.

Напомним, что инициативу ДОСААФ поддержал
глава Башкирии Радий Хабиров. Суть проекта — в
поддержке общественников, которые на добровольной
основе помогают бойцам с самого начала спецопе-
рации, на собственные средства собирают и достав-
ляют технику и весь необходимый военнослужащим
гуманитарный груз. Теперь упор сделан на агита-
ционно-разъяснительную работу с гражданами, ко-
торые по разным причинам сомневаются, идти ли
служить по контракту.

Участвовать в проекте могут граждане Российской
Федерации с 18 лет. За более подробной информа-
цией можно обратиться в ситуационный центр по те-
лефонам 122 или 8 (347) 218-19-19.

Айгуль НУРГАЛЕЕВА.

//ЖКХ

Брак по расчёту
Госкомитет Башкирии по жилищному
и строительному надзору помог вернуть
жильцам уфимской многоэтажки 
около 100 тысяч рублей незаконно
начисленных платежей.

Жильцы дома № 50 по улице Транспортной обра-
тились в ведомство с вопросом об учете корректной
площади мест общего пользования при начислении
платы за коммунальные ресурсы на содержание об-
щедомового имущества. Их подозрения оправдались
— в расчетах были выявлены несоответствия.

После вмешательства госкомитета управляющая
организация ООО «Первая УК» направила письмо в
адрес МУП «ЕРКЦ» о перерасчете исходя из площади,
указанной в техническом паспорте, за период с де-
кабря 2021 года по июль 2024-го в размере 97 970,28
рубля. Возврат отразится в платежных документах
за август.

Кстати, жители Башкирии могут оплачивать «ком-
муналку» через «Гос услуги.Дом» без комиссии. В
сентябре прошлого года мобильное приложение на-
чало работу во всех регионах России, а сегодня им
пользуются уже более пяти миллионов россиян.

Помимо оплаты ЖКУ без комиссии (через СБП) с
помощью сервиса собственники могут:

— передать показания счетчиков;
— принять участие в общедомовом собрании он-

лайн;
— ознакомиться с графиком работ по капитальному

ремонту и отчетностью управляющих организаций;
— получать уведомления о плановых отключениях

коммунальных ресурсов.
Отдельная регистрация в приложении не требуется

— вход осуществляется через подтвержденную учет-
ную запись на Госуслугах. Данные о недвижимости,
приборах учета и счетах загрузятся автоматически.

Приложение создано на базе государственной ин-
формационной системы жилищно-коммунального
хозяйства («ГИС ЖКХ»).

Скачать приложение можно во всех популярных
магазинах приложений для мобильных операционных
систем iOS и Android.

Альбина ЗУБАРЕВА.

Новый почтовый штемпель имеет пе-
реводную дату, его оттиск можно будет
поставить на почтовых отправлениях в от-
делении Почты России по адресу: Уфа,
улица Ленина, 28.

В июне была выпущена почтовая марка,
посвященная 450-летию Уфы. На ней изоб-
ражены памятник Герою России Минигали
Шаймуратову и здание Башкирского го-

сударственного театра оперы и балета на
фоне панорамы города. Юбилейные марки
можно приобрести в почтовых отделениях
городов и райцентров республики.

— Почта России активно участ вует в
мероприятиях к 450-летию Уфы. Кроме
выпуска марки и штемпеля в этом году на
почтовом блоке 2019 года «Гербы городов
и субъектов Российской Федерации», по-

священном Башкирии и Уфе, сделана над-
печатка текста с информацией о юбилее,
добавил директор управления федераль-
ной почтовой связи республики Ленард
Шафиков.

Почтовый конверт с юбилейной маркой
и оттиском нового штемпеля планируется
поместить в «капсулу времени», которая
будет заложена для потомков 31 августа
и вскрыта через 50 лет, во время празд-
нования 500-летия Уфы.

Жанна МИРОНОВА.

//К ЮБИЛЕЮ СТОЛИЦЫ

Новый штемпель сохранит «капсула времени»

— Орден генерала Шаймуратова уч-
редили в республике пять лет назад, он
носит для нас особый характер, — отметил
руководитель региона. — Этот орден вру-
чается за самоотверженность и мужество,
проявленные при исполнении воинского,
гражданского или служебного долга в
условиях, сопряженных с риском для жиз-
ни, при спасении людей во время чрез-
вычайных ситуаций и другие важные за-
слуги перед республикой и страной. Баш-
кортостан по праву гордится всеми кава-
лерами ордена Шаймуратова.

В состав Совета клуба вошли ветераны
Великой Отечественной войны и право-
охранительных органов, участники спе-
циальной военной операции, среди кото-
рых Герой России, гвардии майор Борис
Дудко, командир роты Башкирского мо-
тострелкового батальона имени Алексан-
дра Доставалова Ринат Культуманов, ду-
ховные наставники военнослужащих отец
Виктор и имам Хамза-хазрат, врачи, на-
гражденные орденом Шаймуратова за му-
жество, проявленное при исполнении про-
фессионального долга, а также военные
журналисты, которые с риском для жизни
освещают события на передовой. Пред-
седателем Совета стал первый замести-

тель руководителя администрации главы
республики по внутренней политике, участ-
ник СВО Азат Бадранов.

Как отмечалось в ходе разговора, ос-
новная цель Клуба кавалеров ордена —
передать молодежи эстафету воинской
доблести, воспитывать у ребят чувство
ответственности, патриотизма, граждан-
ского долга перед Родиной и рассказывать
о земляках, которые защищали и сегодня
защищают рубежи Отечества. При этом
одна из главных миссий Клуба — под-
держка участников СВО, семей бойцов,
родных и близких погибших защитников
Отечества.

— Наша главная задача — сохранение
исторической памяти и противодействие
фальсификации истории России, — сказал
Азат Бадранов. — Мы планируем участво-
вать во всех значимых республиканских
мероприятиях. А опыт членов клуба будет
содействовать нравственному и патрио-
тическому воспитанию молодежи. И, ко-
нечно, наш клуб станет мощной поддерж-
кой во взаимодействии с участниками
специальной военной операции и их семь-
ями.

В завершение заседания Совета Клуба
глава Башкортостана выразил уверенность

в том, что кавалеры ордена генерала Шай-
муратова многое сделают на благо страны
и республики.

— Решение о создании Клуба было
продуманным, — резюмировал глава Баш-
кортостана. — Мы исходим из того, что у
вас есть желание нести правду, доблесть,
заниматься патриотическим воспитанием.
При этом на вас лежит и большая ответ-
ственность. Самое главное — быть по-
лезными и четко выполнять все принятые
Клубом решения.

Татьяна КРУГЛОВА.

В
Уфе состоялось первое заседание Совета Клуба кавалеров ордена
генерала Шаймуратова, приуроченное к 125-летию со дня рождения
легендарного командира 112-й Башкирской кавалерийской дивизии.

В заседании принял участие глава Башкортостана Радий Хабиров.
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//ВРЕМЯ ГЕРОЕВ

Передать эстафету воинской
доблести
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КСТАТИ

На первом заседании было
предложено создать
в республике региональное
отделение Ассоциации ветеранов
специальной военной операции.
Это позволит, по мнению
участников совета, вовлекать
вернувшихся в регион
участников СВО в общественную
жизнь, содействовать
воспитанию подрастающего
поколения. 

Почта России выпустила специальный почтовый штемпель
с изображением куницы и надписью «Уфа 450». 
Штемпель посвящен юбилею столицы Башкирии.
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= В августе несколько знако-
мых сообщили мне, что якобы с
первого сентября всем пенсионе-
рам пенсия будет выплачиваться
в цифровых рублях. И чтобы этого
не произошло, надо срочно идти в
Пенсионный фонд и писать отказ
от цифровых денег. Это правда или
ничем не подтвержденный слух? 

Раиса ЗАЙЦЕВА.
Уфа.

— В мессенджерах, особенно
среди пенсионеров, активно рас-
пространяется информация о том,
что пенсии с сентября начнут вы-
плачивать только в цифровых руб-
лях. Это не соответствует действи-
тельности!

Сейчас продолжается тестиро-
вание цифровых рублей, доступ к
ним есть у очень узкого круга бан-
ков, организаций и граждан. В сен-
тябре пилотный проект расширят

— увеличится число его участников,
но это по-прежнему будет только
эксперимент.

Банк России предполагает, что
массовое внедрение цифровых руб-
лей станет возможным не раньше
второй половины 2025 года. Но и
тогда никакого массового перевода
пенсионеров на цифровые рубли
не произойдет. Люди сами будут
решать, пользоваться ими или нет.
Если кто-то не захочет, просто не
будет открывать себе счет цифро-
вого рубля и продолжит использо-
вать наличные и безналичные день-
ги. Пенсионеры, как и сейчас, будут
сами выбирать удобный способ по-
лучения пенсии: на почте наличны-
ми, на карту безналичными или на
свой счет цифрового рубля. Выбор
останется за человеком.

Подготовила 
Зинаида СОКОЛОВА.

Отвечает управляющий Отделением —
Национальным банком 
по Республике Башкортостан 
Банка России 
Марат КАШАПОВ

Цифровые или бумажные
деньги — выбор за человеком

Уважаемые читатели!

Если вы хотите задать свой вопрос, присылайте
его по электронной почте gazeta_rb@mail.ru
с пометкой «В курсе дела». 
Специалисты соответствующих ведомств 
и служб дадут на него квалифицированный ответ.

В первую очередь нужно помнить, что покупатель
не вправе отказаться от приобретенного онлайн товара
надлежащего качества, имеющего индивидуальные
свойства, если им может пользоваться исключительно
приобретающий его потребитель.

Во-вторых, если купленный в интернете товар не
подошел, потребитель вправе отказаться от товара: в
любое время до его передачи; после передачи в течение
семи дней; при отсутствии информации о порядке и
сроках возврата товара — в течение трех месяцев с
момента передачи товара.

Возврат товара надлежащего качества возможен,
если сохранены его товарный вид, потребительские
свойства.

Важно помнить! Перечень непродовольственных
товаров надлежащего качества, не подлежащих обмену,
на товары, приобретенные дистанционным способом,
не распространяется.

Срок возврата денег — не позднее десяти дней с
даты предъявления требования, за исключением рас-
ходов продавца на доставку от покупателя возвращен-
ного товара.

Права потребителя при обнаружении недостат-
ков товара

Потребитель вправе потребовать:

ä безвозмездного устранения недостатков товара
или возмещения расходов на их исправление по-
купателем или третьим лицом;

ä соразмерного уменьшения покупной цены;

ä замены на товар аналогичной марки (модели, ар-
тикула) или на такой же товар другой марки (мо-
дели, артикула) с соответствующим перерасчетом
покупной цены;

ä отказаться от исполнения договора и потребовать
возврата уплаченной за товар суммы;

ä полного возмещения убытков, причиненных ему
вследствие продажи товара ненадлежащего ка-
чества.

Викторина №4 
«Потребитель, знай 

свои права!»

1. Назовите срок возврата денег за товар, купленный
онлайн.

2. Назовите сроки возврата товара надлежащего ка-
чества.

3. В каком случае потребитель не вправе отказаться
от купленного онлайн товара надлежащего каче-
ства?

Ответы принимаются по телефону «горячей линии»
Минторга РБ 8 (347) 218-09-78 в рабочие дни с 9.00 до
18.00 (обед с 13.00 до 14.00) в течение пяти рабочих
дней со дня выхода газеты.

Победителями признаются первые трое позвонивших
и правильно ответивших на все вопросы. Они получат
приз от проекта «Продукт Башкортостана» в декабре
текущего года.

Победителями викторины «Потребитель, знай
свои права!», опубликованной в газете «Республика
Башкортостан» (выпуск №86 от 25 июля 2024 г.),
стали Е. А. Некрасова, Г. Р. Такиянузова, А. Р. Бик-
тимирова.

Поздравляем победителей!

Подготовила
Ксения ОСЕНЕВА.

Покупки через интернет стали обыденностью. 
О подводных камнях в данной сфере читателям нашей газеты 
рассказала Ляля СУЛЕЙМАНОВА, начальник отдела защиты 
прав потребителей Минторга РБ

Потребитель имеет право
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= Иногда приходится поку-
пать билеты на поезда и самоле-
ты, которые называются «невоз-
вратные». Да, они дешевле, но
их потом вроде бы нельзя сдать
обратно. Правда, говорят, есть
исключения из этого правила.

Ирина БУРЦЕВА. 
Уфа.

— Недавно ко мне обратились
жители Мелеуза. Они еще в мае
купили билеты на самолет в Сочи,
однако у них заболел ребенок и
они не смогли вылететь. Билеты
были невозвратными, и авиаком-
пания не вернула им стоимость
билетов. Мы решили этот вопрос
в пользу семьи, но, учитывая, что
в таком положении может оказать-
ся любой, разъясню более под-
робно.

В конце 2018 года мы с учетом
поступающих к нам обращений

внесли изменения в Воздушный
кодекс РФ. В законе предусмот-
рели, что уплаченная за перелет
на самолете сумма подлежит воз-
врату пассажиру в случае его вы-
нужденного отказа от полета в свя-
зи с болезнью членов его семьи
или близких родственников. Речь
идет о невозвратных билетах, со-
ставляющих 70% от всех продан-
ных билетов.

Таким образом, пассажиру, ку-
пившему невозвратный билет и не
вылетевшему из-за болезни членов
семьи или близких родственников,
с которыми он намеревался лететь,
будет возвращена полная стои-
мость билета.

Условия:
1) о своей болезни или болезни

близкого родственника, с которым
планировали вылететь, надо не-
медленно сообщить авиакомпании,
позвонив на прямую линию или

направив заявление на их элек-
тронный адрес. При этом возврат
стоимости билета возможен только
тогда, когда об этом известили
авиакомпанию до завершения ре-
гистрации на рейс, то есть как ми-
нимум за 40 минут до вылета;

2) к заявлению в авиакомпанию
с просьбой вернуть деньги необхо-
димо приложить справку из меди-
цинского учреждения с указанием
на то, что перелет больному про-
тивопоказан. А также приложить
документ, подтверждающий род-
ственную связь.

После направления документов
авиакомпания обязана в течение
30 дней принять решение о вы-
плате либо об отказе с указанием
причины. В случае отказа в выплате
необходимо подать заявление в
суд, при этом авиакомпания будет
выплачивать потребительский
штраф и нести бремя всех судеб-
ных расходов.

Деньги за невозвратный билет
можно вернуть при болезни близ-
ких родственников, к которым от-
носятся дети, родители, супруги,
внуки, бабушки и дедушки.

Подготовил 
Владимир ЛЕОНТЬЕВ.

Отвечает депутат 
Государственной Думы от Башкирии 
Зариф БАЙГУСКАРОВ

«Невозвратные» можно вернуть
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Юмабай Исянбаев был одним из
основоположников профессиональ-
ного исполнительского искусства
на курае и одним из первых баш-
кирских кураистов, представивших
национальное искусство за рубе-
жом. 

Автор памятника — заслуженный
художник РБ Ханиф Хабибрахманов
(он же создал памятник Загиру Ис-
магилову, фигуры фонтана «Семь
девушек»). 

Торжественное открытие состоя-
лось в рамках съезда рода Тангаур,
в нем приняли участие известные
солисты и ансамбли кураистов.

Лариса ШЕПЕЛЕВА.

Всё началось с гранта
В день нашего приезда в классах

наносили последние штрихи перед
началом занятий, а приусадебный
участок был прополот третий раз
за лето. Капитальный ремонт по
федеральной программе здесь вы-
полнили в прошлом году, и его уда-
лось сохранить максимально све-
жим. Красоту лишь подчеркнули
лакокрасочной «косметикой». Рай-
комиссия тщательно проверила го-
товность учреждения к учебному
году и, не найдя причин для за-
мечаний, поставила высокую от-
метку. Первоочередное внимание
уделили и безопасности учебного
процесса.

Директор гимназии Станислав
Хазиев признался, что в педкол-
лективе, да и в сфере образования,
он человек новый. И его волнение
объяснимо, ведь он впервые при-
ступает к работе в новом качестве.
Станислав Валерьевич поведал нам,
с каким багажом пришла школа к
учебному году и к чему стремится
коллектив.

— Наша тогда еще просто сред-
няя школа № 2 в 2006 году стала
победителем конкурса и обладате-
лем гранта министерства образо-
вания и науки РФ в рамках нацио-
нального проекта «Образование».
В 2019 году был открыт центр об-
разования цифрового и гуманитар-
ного профилей, где получают до-
полнительное образование 75 обу -
чающихся. Ежегодно повышается
доля высокобалльников при сдаче

ЕГЭ. За последние три года один
выпускник получил 100 баллов по
математике, пятеро набрали более
90. Ежегодно преодолевают отметку
80 баллов наши одиннадцатиклас -
сники на ЕГЭ по информатике, био-
логии, математике, физике, химии,
русскому языку. Около 80 процентов
выпускников поступают в вузы Баш-
кирии и затем остаются работать в
республике. По программе «Циф-
ровая образовательная среда» об-
новлено учебное оборудование. С
2023 года здесь реализуется фе-
деральный проект «Код будущего»,
в его рамках работает кружок «Про-
граммирование», — уточняет Ста-
нислав Хазиев.

По его словам, полилингвальной
многопрофильной гимназией школа
стала с сентября 2023 года после
капитального ремонта. И теперь уч-
реждение получило широкие воз-
можности для многоязычного об-
разования — преподавание неко-
торых предметов ведется на двух
языках: родном и иностранном, на
интегрированных уроках исполь-
зуются оба языка, есть электронные
учебники и интерактивные ресурсы
на нескольких языках.

В прошлом учебном году на анг-
лийском языке проходили уроки ма-
тематики, информатики, технологии,

географии, истории. На марийском
педагоги вели предметы «Окружаю-
щий мир» и «Изобразительное ис-
кусство», а также внеурочную работу
в 1-2 и 5-6 классах. А это очень ак-
туально для села, где 70 процентов
населения — марийцы.

В перспективе —
односменка

— В последние годы за счет миг-
рации населения из небольших на-
селенных пунктов Мишкино заметно
выросло, — отмечает директор гим-
назии. — С 2000 года активно начал
застраиваться новый жилой мик-
рорайон райцентра. Здесь практи-
чески вдвое выросло число жите-
лей, стало больше детей. Безуслов-
но, это радует. Однако два обще-
образовательных учреждения села
не рассчитаны на одновременное
обучение такого количества детей
— организовано двухсменное обу -
чение. Поэтому сейчас остро стоит
вопрос оптимизации образователь-
ного процесса за счет строитель-
ства пристроя начального корпуса
на 250 мест.

Станислав Валерьевич подчерк-
нул, что проектно-сметная докумен-
тация уже разработана и в данный
момент проходит госэкспертизу.

Педколлектив же, в свою оче-
редь, готов реализовать самые сме-
лые творческие проекты.

Айгуль НУРГАЛЕЕВА.

П
риветствие «Здравствуй, школа!» на марийском языке
звучит так — «Салам лийже, школ!». Скоро его услышат
ученики села Мишкино — для их школы № 2 это второй

учебный год в новом статусе — полилингвальной
и многопрофильной гимназии.

Бестраншейный метод позволяет сократить целостность земельного
участка.
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Их уже высадили на аллее по
улице Ленина возле школы № 6,
где учился благотворитель, 28 елок
появилось на аллее по улице Бе-
лова, сообщает газета «Сибайский
рабочий».

По словам Иванова, выращива-
ние голубых елей — одно из давних
его увлечений:

— Видеть, как из крохотного
семечка проклевываются зеленые

иголочки, и участвовать в этом чу-
десном процессе — умиротворяю-
щее, позитивное занятие. Не-
сколько таких уже довольно боль-
ших хвойных деревьев украшают
территорию нашего магазина и
сервисного центра по проспекту
Горняков и улице Белова, расска-
зал он.

Лариса ФЁДОРОВА.

//АТАЙСАЛ — МАЛАЯ РОДИНА

Любимому городу — 50 елей
Предприниматель Юрий Иванов передал для украшения
Сибая 50 хвойных саженцев.

В Баймакском районе ведут тех-
ническое присоединение к распре-
делительному газопроводу не-
скольких объектов торговли и соц-
культбыта. В ходе работ подрядчики
все чаще применяют метод бес-
траншейной прокладки коммуни-
каций, который не нарушает ланд-
шафт населенного пункта.

В частности, подобным образом
проводят газификацию одного из
местных магазинов. По словам
строителей, это позволит сохранить
в целости асфальтовое покрытие
автодороги и тротуаров.

— При методе горизонтального
направленного бурения благодаря
расположенному внутри пилотного
бура зонду мы видим глубину, на-
правление, углы наклона и пово-
рота бура, — сообщил главный ин-
женер подрядной организации Ма-
рат Сайгафаров. — Бестраншей-
ный метод прокладывания подзем-
ных коммуникаций минимизирует
земельные работы, что позволяет
сохранить целостность и ландшафт
участка.

Алексей ШИЛЬНИКОВ.

//НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Строители берегут ландшафт
В Баймаке при газификации объектов применили метод
горизонтального направленного бурения.

В классах идут последние приготовления к 1 сентября
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Около 80 процентов выпускников
поступают в вузы Башкирии
и затем остаются работать в республике.

//ОБРАЗОВАНИЕ

Код будущего
Педагоги гимназии села Мишкино реализуют
самые смелые творческие проекты

//МАСТЕРА

Прославил свой край 
музыкант-кураист

В селе Акъяр Хайбуллинского района открыли 
памятник музыканту-кураисту Юмабаю Исянбаеву, 
сообщает администрация района.
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Старшая Шалькова родилась в
Благовещенске. Окончив там пе-
дагогическое училище, по распре-
делению попала в Михайловскую
среднюю школу Уфимского рай-
она, где проработала много лет
старшей пионервожатой и учите-
лем начальных классов. За годы
работы получила множество на-
град и благодарностей — почетные
грамоты, медаль «За доблестный
труд», а позже — звание ветерана
труда. Сейчас Тамара Алексан-
дровна на пенсии, ее педагогиче-
ский стаж — около 40 лет.

— Сколько себя помню, всегда
любила маленьких детей и охотно
занималась с ними, — рассказы-
вает ее дочь Елена Казакова, вос-
питатель детского сада «Ромаш-
ка» села Михайловка, сама обла-
дательница множества наград за
профессионализм и добросовест-
ный труд. — Есть много хороших,
полезных и нужных профессий,
но я не могу представить себя ни
на каком другом месте. Воспи-
татель в детсаду — профессия
вовсе не такая легкая, как кажется
некоторым. Она очень ответствен-
ная, ведь мы помогаем родителям
развивать личность ребенка. Учим
детей доброте, милосердию,

честности, прививаем тягу к зна-
ниям.

Сегодня детей, даже маленьких,
очень отвлекают от общения гад-
жеты, поэтому завоевать их вни-
мание педагогам труднее, чем
раньше, переживает Елена Ген-
надьевна. У нее есть свои методы,
как заинтересовать малышей. На-
пример, в своей группе детского
сада она организовала академию
кулинарии «Умняшки-вкусняшки».

— Я, как и все женщины в нашей
семье, очень люблю готовить, —
признается воспитатель. — По-
этому устраиваю для детей раз-
личные кулинарные мероприятия
— День хлеба, День винегрета, на
которых они узнают историю раз-
личных блюд, учатся готовить и
угощают друг друга. Стараюсь при-
влекать к таким занятиям их ро-
дителей, а если мы печем плюшки
или булочки — на помощь приходят
бабушки. Знакомимся и с башкир-
скими национальными блюдами,
недавно все вместе учились гото-
вить кыстыбый. В результате в
моей группе дружат не только дети,
но и родители сближаются между
собой.

Самый пока что младший пред-
ставитель педагогической дина-

стии — ее дочь Марина. В детстве
она не раз ворчала на мать: «По-
чему ты так любишь возиться с
чужими малышами, это же скучно».
Однако от судьбы не уйдешь: де-
вушка очень любит математику, и
ее неожиданно увлекло препода-
вание этого предмета школьни-
кам. Правда, в отличие от мамы и
бабушки, она предпочитает в ка-
честве учеников не маленьких де-
тей, а подростков, и отлично на-
ходит с ними общий язык. Чет-
вертый год Марина работает учи-
телем в Центре дополнительного
образования «Олимп». Ей нравится
показывать ребятам математику
с новой, неожиданной стороны,
преподавать ее в нетрадиционной
игровой форме. Именно по ее ини-
циативе семья решилась участво-
вать в конкурсе трудовых дина-
стий.

— И даже моя внучка, шести-
летняя Даша, уже заявляет, что
хочет в будущем быть воспитате-
лем в детском саду, как ее бабуш-
ка, — улыбается Елена Казакова.
— Так что, надеюсь, у нашей тру-
довой династии будет продолже-
ние.

Жанна МИРОНОВА.Бабушка, мать и дочь — педагоги по призванию.

//КОНКУРСЫ

Делимся знаниями и дарим тепло
Три поколения женщин семьи Шальковых к профессии педагога подходят творчески
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Если быть совсем точным, то
итоговая цифра за шесть месяцев
2024 года — 433 млн рублей. У этого
достижения много составляющих,
но прежде всего — тщательно раз-
работанная и оправдывающая себя
энергостратегия, направленная на
рациональное использование ре-
сурсов и сокращение потребления,
оптимизацию нагрузок и тепловых
процессов. Такой подход отличает
все предприятия «Роснефти» — а
«Башнефть» входит в эту структуру.
Башкирские нефтяники выделяются
стабильностью результатов и уме-
нием находить смелые инженерные
и технологические решения.

Вот и в первые шесть месяцев
этого года более половины эконо-
мического эффекта обеспечил
ключевой оператор «Башнефти» по
добыче нефти и газа — предприятие
«Башнефть-Добыча», которое сэко-
номило четверть миллиарда рублей:
1700 скважин, на которых в течение
полугода были реализованы спе-
циальные мероприятия, повышена

эффективность эксплуатации со-
временного погружного оборудо-
вания.

Что касается нефтеперерабаты-
вающих предприятий, то уфимская
группа НПЗ в рамках программы
энергосбережения получила эко-
номический эффект более 155 млн
рублей. Специалисты отмечают, что
здесь основная отдача получена
благодаря мероприятиям по повы-
шению эффективности работы ко-
тельно-печного оборудования и оп-
тимизации схем конденсатопрово-
дов.

У нефтехимического комплекса
«Башнефти», в который входят такие
предприятия, как «Уфаоргсинтез»
и «Шкаповское ГПП», — свое на-
правление деятельности. Здесь эф-
фект почти в 13 млн рублей эконо-
мии получен за счет технического
перевооружения магистральных и
распределительных трубопроводов,
повышения эффективности работы
печного оборудования и оптимиза-
ции электрических нагрузок.

Все эти цифры еще раз подчер-
кивают стабильность работы неф-
тяников Башкирии на данном на-
правлении. Чтобы убедиться в этом,
достаточно сравнить нынешние по-
казатели с результатами 2023 года.
Тогда экономический эффект от
реализации программы энергосбе-
режения «Башнефти» превысил 880
млн рублей. То есть нефтяники идут
по прошлогоднему «графику». 

В 2023 году тоже основную часть
экономического эффекта обеспечи-
ла «Башнефть-Добыча», которая
сэкономила свыше 620 млн рублей.
Результат был получен тоже благо-
даря реализации специальных ме-
роприятий более чем на трех тыся-
чах скважин, а также установке вы-
сокоэффективного погружного обо-
рудования.

Нефтепереработчики тоже до-
бились в 2023 году результатов
почти в 200 млн рублей за счет по-
вышения эффективности работы
котельно-печного и теплообмен-
ного оборудования, снижения по-
требления топлива и внедрения си-
стемы усовершенствованного
управления технологическим про-
цессом установок. Что лишний раз
показывает гибкость и одновре-
менно системность подхода ком-
пании в решении актуальных во-
просов.

В прошлом году отличные ре-
зультаты в рамках программы
энергосбережения получила «Со-
ровскнефть» — добывающий актив
«Башнефти» в ХМАО. Тогда она
сэкономила около 840 тонн услов-
ного топлива, или 30,7 млн рублей,
что оказалось в 2,8 раза выше за-
планированных показателей. В
первом полугодии 2024 года темп
не упал, результат за шесть меся-
цев составил около 13 млн руб-
лей.

Примерно такую же сумму за
первые полгода в рамках реализа-
ции программ энергосбережения
сэкономила и «Башнефть-Розница»,
которая управляет сетью АЗС «Баш-
нефть» в 11 регионах России. Что
лишний раз доказывает комплекс-
ный подход к решению актуальной
задачи.

Владимир ЛЕОНТЬЕВ.

Д
авно известно, что в добыче из земных недр
нет мелочей. Процесс, состоящий из сотен и тысяч
различных операций, постоянно требует максимальной
эффективности. В том числе и в такой сфере, 

как энергосбережение. Вот и минувшие полгода
принесли нефтяникам республики отличные результаты:
экономический эффект от реализации программы
энергосбережения «Башнефти» превысил 430 млн рублей.

Современное высокотехнологичное оборудование серьезно повышает
эффективность работы нефтяников республики.
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Технологии успеха
Нефтяники республики заметно повысили
энергоэффективность производства

ДОСЬЕ «РБ»
АНК «Башнефть» —
одно из старейших предприятий
нефтегазовой отрасли страны,
осуществляющее деятельность
по добыче и переработке нефти
и газа. Ключевые активы
компании, включая
нефтеперерабатывающий
и нефтехимический 
комплексы, расположены
в Республике Башкортостан.
Разведка и добыча нефти и газа
осуществляются 
также на территории 
Ханты-Мансийского
автономного округа — Югры,
Ямало-Ненецкого автономного
округа, Оренбургской области,
Пермского края 
и Республики Татарстан.

П
одведены итоги финального этапа республиканского
конкурса «Трудовые династии Республики Башкортостан».
Конкурс, поощряющий семейную любовь к профессии,

проводился в третий раз, за это время в нем приняли участие
более 240 трудовых династий республики. Второе место
в номинации «За эффективную работу» заняли Шальковы —
бабушка, мать и дочь, посвятившие жизнь сложной 
и почетной профессии педагога.
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— Евгений Александрович, как
вы оцениваете готовность респуб-
лики к выборам?

— Сейчас завершается работа
по подготовке помещений для го-
лосования, которые должны соот-
ветствовать всем установленным
нормам. Также комиссиями прово-
дятся мероприятия по обучению
организаторов выборов, информи-
рованию избирателей об избира-
тельных кампаниях, участвующих в
них кандидатах и партиях. В СМИ
идет агитационный период, завер-
шается печать избирательных бюл-
летеней. В целом избирательные
комиссии вышли на финишную пря-
мую по подготовке голосования.
Избирательная система Башкирии
к выборам готова.

— Голосование на выборах гла-
вы республики впервые будет про-
водиться в течение трех дней — 6,
7 и 8 сентября. С чем это связа-
но?

— Многодневное голосование
появилось в 2020 году как один из
мощных способов профилактики
коронавирусной инфекции при про-
ведении общероссийского голосо-
вания по поправкам в Конституцию.
Напомню: тогда голосовали семь
дней. Но постепенно стало понятно
— и членам избирательных комис-
сий, и, главное, избирателям, что
голосовать в течение нескольких
дней подряд — это удобно, ком-
фортно, потому что ты сам плани-
руешь свои выходные дни. Ты мо-
жешь проголосовать в пятницу и
уехать на все выходные на дачу или
по каким-либо своим делам. Мо-
жешь, наоборот, уехать в пятницу
на дачу и вернуться в воскресенье
и проголосовать. То есть ты сам
выбираешь, когда тебе удобно про-
голосовать. Напомню, что на выбо-
рах президента РФ также было трех-
дневное голосование. И сейчас из-
бирательная комиссия республики
приняла решение, что выборы в ре-
гионе будут трехдневными, то есть
6, 7 и 8 сентября жители республики
смогут проголосовать и на выборах
главы республики, и на выборах в
органы местного самоуправления.

— Одно из важных направлений
работы по подготовке выборов —
организация работы в рамках про-
граммы «Мобильный избиратель».
Почему этой программе придается
такое значение?

— Современный избиратель —
это мобильный избиратель. Нема-
лое количество наших граждан ве-
дут активный образ жизни — тут и
путешествия, отдых, командировки,
учеба. И очень важно обеспечить
реализацию активного избиратель-
ного права таких людей. На выборах

президента Российской Федерации
более 105 тысяч жителей респуб-
лики подали заявление в рамках
«Мобильного избирателя» и прого-
лосовали не по месту своей регист-
рации, а в другом населенном пунк-
те республики или в другом субъ-
екте Федерации. Поэтому и на вы-
борах главы Республики Башкор-
тостан, и на дополнительных выбо-
рах в Государственное Собрание
— Курултай РБ по Уфимскому од-
номандатному округу № 54 изби-
ратели могут воспользоваться такой
возможностью — проголосовать по
месту нахождения. Но надо иметь
в виду, что «Мобильный избиратель»
на выборах главы региона работает
только на территории республики.

— Многие жители республики
выезжают в Москву — по делам,
учебе, встречаются с родными,
проживающими в столице. Они
тоже не смогут проголосовать на
выборах главы?

— Тут немного другая история.
С учетом названных вами факторов
ЦИК Башкирии принял решение об
образовании в Москве так назы-
ваемого экстерриториального из-
бирательного участка № 3550. Он
находится на улице Доброслобод-
ской, дом 6, строение 2 в здании
Полномочного представительства
РБ при президенте РФ. Голосовать
на этом участке смогут избиратели,
имеющие прописку — регистрацию
— на территории Башкирии, но по
каким-либо причинам оказавшиеся
в дни голосования, 6, 7 и 8 сентября,
в Москве. Для голосования на экс-
территориальном участке необхо-
димо либо подать заявление через
механизм «Мобильный избиратель»,
либо обратиться с заявлением в
УИК в Москве не позднее окончания
голосования на избирательном
участке.

— Другая категория избирате-
лей — малобильные граждане: ин-
валиды, пожилые люди, молодые
мамы, которым даже в течение
трех дней сложно по состоянию
здоровья, из-за занятости уходом
за тяжелобольным родственником,
маленьким ребенком посетить из-
бирательный участок. Как они мо-
гут реализовать свои избиратель-
ные права?

— Такие избиратели могут вос-
пользоваться возможностью голо-
сования на дому. Для этого надо
подать заявление в свою участковую
комиссию не ранее чем за десять
дней до дня голосования и не позд-
нее 14 часов местного времени 8
сентября. Подать заявление можно
самому, через знакомого, по теле-
фону, устно или письменно 6, 7 или
8 сентября. Члены УИК, убедившись,

что избиратель не голосовал на
участке, придут к нему с перенос-
ным ящиком для голосования. При
этом как на избирательном участке,
так и при голосовании на дому могут
присутствовать наблюдатели от
партий, кандидатов, общественные
наблюдатели.

— На выборах президента стра-
ны в марте этого года многие из-
биратели узнали о выборах из уст
членов участковых избирательных
комиссий, которые посетили их в
рамках реализации проекта «Ин-
формУИК». Планируется нечто по-
добное на выборах главы?

— Действительно, проект под
названием «ИнформУИК» приме-
нялся на выборах президента Рос-
сии в марте этого года и показал
свою высокую эффективность. Те-
перь и на выборах главы Республики
Башкортостан члены УИК совершат
поквартирный и подомовой обход
для информирования о предстоя-

щих выборах с 19 по 28 августа.
Они расскажут о дате, времени и
месте голосования, о зарегистри-
рованных кандидатах, о способах
голосования, разъяснят, в каких
случаях и как подается заявление
о голосовании на дому и в рамках
«Мобильного избирателя». Основ-
ная цель обхода — персонально
оповещать граждан о предстоящем
голосовании на выборах главы Рес-
публики Башкортостан, других вы-
борах, назначенных на 6, 7 и 8 сен-
тября. Члены УИК по просьбе из-
бирателя обязаны показать удосто-
верение члена участковой избира-
тельной комиссии.

— Евгений Александрович, вы
как член Центральной избиратель-
ной комиссии России, очевидно,
отслеживаете различные прогно-
зы, которые связаны с выборами,
в том числе на территории нашей
республики. Каков ваш прогноз

явки избирателей на выборах гла-
вы региона?

— Явка избирателей зависит от
многих факторов. Например, суще-
ственную роль играет информиро-
ванность граждан о выборах, месте
и способах голосования. И изби-
рательные комиссии, используя
различные каналы, в том числе ме-
дийные, доводят до граждан ин-
формацию, необходимую для осо-
знанного выбора. Немалую роль иг-
рают активность самих кандидатов
и партий, содержание их агитацион-
ной кампании. Что касается явки
на выборах главы республики, со-
гласно социологическим опросам,
порядка 68 — 75 процентов изби-
рателей Башкирии планируют при-
нять участие в сентябрьских выбо-
рах.

Подготовил 
Владимир ЛЕОНТЬЕВ.

В
республике с рабочим визитом 
побывал член Центральной
избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Евгений ШЕВЧЕНКО. 
Он встретился с организаторами 
выборов в Башкирии и ответил 
на несколько вопросов журналистов
республиканских СМИ.

Сегодня избиратель сам решает, когда ему удобно проголосовать.
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Три важных дня
Готовность к выборам в Башкирии оценил член ЦИК России
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Еще работая специалистом по гражданской
обороне в уфимской детской поликлинике
№ 4, Адигамов активно участвовал в жизни
общественной организации инвалидов. Рас-
сказал нам об этом руководитель Уфимского
отделения Башкирской организации ВОИ Ри-
шат Аллагузин.

— Это был наш надежный волонтер, —
рассказывает он. — Салават всегда беско-
рыстно нам помогал. Ведь многим нашим
подопечным нужна помощь при передвиже-
нии. Поэтому на выездных мероприятиях
Адигамов всегда был организатором, носил
тяжелые сумки, готовил еду на костре. Двор-
ника у нас нет, и Салават всю зиму чистил
снег во дворе нашего здания. Порядочный,
добрый и чистосердечный, на все просьбы
откликался сразу. Он неожиданно для нас
принял решение идти на СВО, и мы понимаем,

что это в его характере — быть там, где
нужна помощь.

В профсоюзе работников здравоохранения
рассказали, что Салават Адигамов сейчас ра-
ботает в одном из военных госпиталей в До-
нецке. В его бригаде есть и военнослужащие
из Башкирии. Совсем недавно они получили
долгожданный гуманитарный груз, а теперь
волонтеры и коллеги собирают деньги на при-
обретение автомобиля УАЗ-«буханка», чтобы
вывозить на нем раненых.

Не так давно нам удалось связаться по те-
лефону с Салаватом. Из разговора выясни-
лось, что в прошлом году он пережил личную
трагедию — похоронил жену и дочь.

— Овдовев, решил идти на СВО. Думал
так: сколько смогу, столько и послужу России,
— говорит боец. — На работе отговаривали,
но я решил отдать долг Родине, ведь в свое
время в армии не служил. Полугодовой конт-
ракт мой закончился в мае. Теперь я написал
рапорт на перевод в другой военный госпи-
таль, в Новосибирске.

У военнослужащего две государственные
награды — «За освобождение Авдеевки» и
«За спасение погибавших».

— Огромное спасибо командиру мед -
взвода, — продолжает он. — Всему меня на-

учил: как правильно выйти под огнем на поле
боя, как перевязывать и выносить раненых
солдат. Когда работаешь в сплоченной коман-
де, начинаешь понимать — вместе много мож-
но сделать. Нас здесь сразу научили обра-
щаться с оружием, ведь штурмовики идут
впереди, а мы всегда следом и должны быть
готовы ко всему — прилету дронов, разрыву
кассет. Как действовать в опасной ситуации,
объяснили опытные бойцы.

— А что касается наград, считаю, что по-
двига в моей службе нет, — говорит боец. —
Я просто выполнял долг, спасал боевых то-
варищей. Поверьте, никто из нас не считает
себя героем, мы все просто защищаем Рос-
сию.

Салават Адигамов медицинский опыт при-
обрел в военном госпитале. Кстати, его дед в
свое время работал в Москве хирургом. Он и
познакомил внука с некоторыми методами
лечения, которые санитар Адигамов с разре-
шения врачей использовал на СВО, помогая
раненым.

— Главный девиз нашего медвзвода —
«Мы всех поставим на ноги! Победа будет за
нами!» — уверенно говорит военнослужащий.

Айгуль НУРГАЛЕЕВА.

С
анитару медвзвода
стрелкового батальона
Салавату Адигамову 

ни возраст (ему уже исполнилось
60 лет), ни проблемы 
со здоровьем не помешали
подписать контракт 
и уйти на СВО.

Спасая бойцов, он отдает долг Родине.
// Фото из личного архива бойца.

//ВРЕМЯ ГЕРОЕВ

Передовая для санитара
Девизом для медвзвода всегда остаётся неизменное: мы всех поставим на ноги!

Наша газета уже рассказывала
об Игоре в материале «Навигаторы
души» (№ 144 от 15.12.2023 г.). Он
с 2022 года регулярно ездит «за
ленточку» с адресной помощью и
выкладывает отчеты на странице
vk.com/newliferb, чтобы бойцы смог-
ли по видео передать приветы род-
ным и близким и поблагодарить
благотворителей. А те, в свою оче-
редь, могли воочию убедиться: весь
груз доставлен по назначению, пе-

редан солдатам лично в руки. Биз-
несмен привык, что любое дело,
связанное с финансами, требует
жесткой отчетности. Особенно когда
речь идет о гуманитарной помо-
щи…

Как пишет автор поста, на днях
они вернулись из очередной по-
ездки: отвозили гуманитарку нашим
воинам, которые несут боевую служ-
бу на передовых позициях в Синь-
ковке на Купянском направлении.

Дорога на сей раз выдалась, мягко
говоря, непростая. Как только ока-
зались на территории Белгородской
области, на телефоны стали при-
ходить предупреждения о ракетной
опасности и о необходимости спря-
таться в укрытии.

Гумконвою пришлось пройти
массу блокпостов и досмотров. На
одном из них волонтеров предупре-
дили, чтобы они соблюдали осто-
рожность и были бдительными. Ка-
тегорически запретили останавли-
ваться и тем более брать «на борт»
попутчиков. Поступила информа-
ция: неподалеку в поле замечен не-
известный, одетый в военную фор-
му. Это мог быть провокатор, ди-
версант или разведчик ВСУ.

«По дороге нас обогнал автомо-
биль комендантской службы, затем
вдруг остановился на обочине, и
группа российских солдат ринулась
в поле подсолнечника: заметили
мужчину в маске, который резко
нырнул в подсолнухи, пытаясь от
них скрыться. Мы ударили по газам
и помчались оттуда в безопасное
место. Решили перегрузить гума-
нитарку в военный грузовик, а свою
машину спрятать», — поделился
подробностями поездки Игорь.

Когда волонтеры, наконец, при-
ехали в расположение, их уже жда-
ли командиры с бойцами, приго-
товили вкусный ужин и растопили
баню. Показали гостям, как обу-
строили позиции и землянки. По-
скольку командир заботится о здо-
ровье и физической подготовке

бойцов, там же было оборудовано
и место для занятий спортом. По
словам Игоря, командир к своим
солдатам относится по-отцовски,
настоящий батя.

Он отметил, что посылка полу-
чилась очень ценной. Благодаря
поддержке тыла удалось закрыть
многие потребности бойцов. Им
привезли набор спецсредств, пред-
назначенных для «облегчения бое-
вой работы и выполнения постав-
ленных задач», без лишних подроб-
ностей. В том числе системы об-
наружения дронов, средства РЭБ
(радиоэлектронной борьбы), уси-
литель сигнала, бинокль ночного
видения. И, конечно, все, что долж-

но обеспечить более-менее ком-
фортные условия — это дизельный
генератор большой мощности, бен-
зопилы, болгарки, инструменты, ав-
томатические огнетушители, авто-
мобильное масло. Также были пе-
реданы тактические берцы (изно-
состойкие ботинки) и костюмы.

«От души благодарим всех, кто
помог собрать этот гуманитарный
груз и отправить его нашим ребятам
на передовую. Мы искренне при-
знательны людям, которые вносят
свою лепту в великое дело прибли-
жения победы», — написал Игорь
Барабанщиков.

Нэдда ПУХАРЕВА.

Д
обровольцы во главе с исполнительным директором
АНО «Новая жизнь» Игорем Барабанщиковым вернулись
с передовой, куда в 17-й раз сопровождали гумконвой.

//СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Дело было в Синьковке
Уфимские волонтёры доставили бойцам гуманитарный груз

В посылке — все нужное, чтобы обеспечить солдатам комфортный быт.

Волонтеров бойцы приняли как родных.
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КОМПЕТЕНТНО

Ришат КАМАЛОВ, 
директор Республиканской
полилингвальной
многопрофильной 
гимназии № 1:

— Учительское сообщество много 
и долго говорило о возвращении 
этих предметов в школьную программу,
так что мы двумя руками «за». 
Конечно, сразу все идеально 
не получится — все упирается в кадры. 
К примеру, черчение много лет 
не преподавалось, поэтому часть
учителей этого предмета уже ушла 
на пенсию, а новых не появилось. 
Но мы надеемся, что молодые педагоги
смогут быстро переформатироваться
под новые условия. 
Хочется отметить, что министерство
образования нашей республики 
всегда готово оперативно отвечать 
на подобные вызовы, переквалификацию 
и дополнительное обучение педагогов 
они начали еще весной. Так что осенью
обучение ребят начнется по новому
учебному плану.
Каждое новое направление обучения
рассчитано правильно и грамотно.
Радует и то, что в школы вернулось
трудовое воспитание, ребятам важно
получить элементарные навыки
физического труда.

Сердце — детям 
и малой родине

Фария Касымовна родом
из деревни Урманчино Са-
лаватского района. Там и
сегодня живут ее родные,
друзья и бывшие ученики
— много лет она посвяти-
ла преподаванию в мест-
ной школе. Да и сама поло-
винкой сердца — там, на малой
родине. И до сих пор участвует в ее
жизни.

Например, в прошлом году вместе
с соотечественниками Фария Касы-
мовна внесла свою лепту в рекон-
струкцию обелиска, посвященного
участникам Великой Отечественной
войны. В этом году была организа-
тором создания ограды вокруг этого
же памятника и сельского клуба. К
акции, проводившейся в рамках про-
екта «Атайсал», присоединились и ее
бывшие ученики, видя радение своего
педагога за сохранение исторической
памяти.

Ну а вторая половина сердца учи-
теля, конечно, с учениками нынеш-
ними: она ведет сразу два начальных
класса, первый и третий, в уфимском
лицее № 160.

Работать в школе Фария Нугама-
нова начала в 1979 году после окон-
чания Месягутовского педучилища.
Вела сначала математику, потом уро-
ки в начальных классах. И большую
часть своей педагогической карьеры,
28 лет, проработала в родной урман-
чинской школе. Хотела было уйти на
заслуженный отдых, но поняла, что
очень привыкла к веселой школьной
суете и любознательным ребятиш-
кам.

А тут в Кировском районе Уфы от-
крылась новая школа — лицей № 160.
2017-й был первым годом его работы.
В формирующемся коллективе ре-
шила попробовать свои силы и Фария
Касымовна. Ее сразу приняли. Она и
сегодня очень рада, что оказалась в
кругу единомышленников-профес-
сионалов. А если к ней обращаются
за советом молодые коллеги, всегда
помогает. Кстати, и в знании ком-
пьютерных премудростей даст фору
молодым. Сегодня без этого в школе
никак!

— За время работы в лицее я вы-
пустила уже три начальных класса,
— рассказывает педагог. — Ребята
теперь учатся в среднем звене на-

шей школы и на переменках прихо-
дят в гости, обнимают, дарят по-
дарки. Главное для учителя — лю-

бить детей как своих, любить
свою работу. Тогда все полу-

чится!

Традиция помогать
А в этом году Фария Ка-

сымовна вместе со своими
первоклашками и их родителя-

ми решила присоединиться к акции
«Дети вместо цветов». Кстати, ей это
уже не впервой: в прошлом году уча-
ствовала с другим классом.

Напомним, что акцию проводит
благотворительный фонд «Уфимский
хоспис», а суть ее в том, что дети да-
рят учителю на 1 сентября один букет
цветов от класса, а сэкономленные
деньги родители отправляют в по-
мощь подопечным социального уч-
реждения. Это более 300 детей с он-
кологическими, генетическими и нев-
рологическими заболеваниями со
всей Башкирии. Деньги, направлен-
ные в фонд, пойдут на приобретение
необходимого питания, оборудования
и средств гигиены.

— Инициаторы участия в акции —
чаще всего родители или учителя, —
рассказала нам программный дирек-
тор благотворительного фонда
«Уфимский хоспис» Светлана Нигма-
туллина. — Но бывают и такие трога-
тельные случаи: ребята четвертого
класса башкирской гимназии села
Толбазы узнали об этом из телеви-
зионной программы и сами вызвались
поучаствовать в добром деле. А потом
рассказывали: мол, очень рады, что
их помощь подарит дни и минуты
жизни таким же детям, как они сами!

Акция «Дети вместо цветов» про-
водится в Башкирии уже четвертый
год. Только в прошлом году в ней
приняли участие более 100 классов
из 45 школ региона и даже один дет-
ский сад. Благодаря их помощи уда-
лось собрать более 430 тысяч рублей.
На них организаторы прибрели спе-
циализированное питание для детей
из Серафимовского детского дома-
интерната, портативный генератор
кислорода, который позволил под-
опечному мальчику-подростку гулять.
Часть средств пошла на медицинское
оборудование для шестилетней де-
вочки.

На сегодняшний день заявки по-
дали 54 класса, а на счет перевели 
87 тысяч рублей. Впрочем, по опыту
прошлых лет, наиболее активно сред-

ства от родителей поступают в по-
следние дни августа. Итоги нынешней
акции благотворительный фонд под-
ведет в конце сентября. А потом обя-
зательно направит письма участникам,
рассказав о том, на какие цели были
потрачены их деньги, и разместит всю
информацию на официальном сайте.

— Об этой акции мне рассказала
мама, — говорит первоклассник ли-
цея № 160 Даниил Обухов. — Объ-
яснила, что мы подарим Фарие Ка-
сымовне один букет и еще поможем
болеющим детям. Я, как и мама, счи-
таю, что это правильно. Ведь болеть
— очень плохо! Поэтому тоже буду
участвовать в акции. У нас почти все
мальчики и девочки к ней присоеди-
нились.

Родители первоклашек накануне
праздничной линейки отправились в
хоспис и получили атрибутику акции:
наклейки на форму, ленточку для бу-
кета, открытку для учителя и благо-
дарность классу. Все это они возьмут
с собой 2 сентября в школу, а потом
поделятся фотографиями в социаль-
ных сетях.

— Мы специально просим об этом
участников, — объясняет Светлана.
— Многие люди стесняются, говорят,
что добрые дела принято делать тихо,
но на самом деле такие примеры
вдохновляют других. И даже если у
человека нет ребенка-школьника,
он, быть может, захочет помочь нам
как-то по-другому. Например, были
случаи, когда нам приносили букеты,

подаренные во время юбилеев, сва-
деб и даже экзаменов в универси-
тете. Мы расставляли их везде: на
постах, в комнатах, в кафе. Всем
было очень приятно, потому что для
наших подопечных мелочей не бы-
вает! А сейчас мы принимаем от жи-
телей излишки урожая: в пищеблоке
обрабатываем, замораживаем — вот
и запас на зиму. Вроде бы все это
небольшая, точечная помощь, но
суммарно получается существенная
поддержка.

Помочь уфимскому хоспису можно
множеством разных способов —
узнать о них можно на официальном
сайте учреждения.

Мария СНЫТКИНА.

Р
овно 45 лет назад Фария Касымовна Нугаманова впервые
переступила порог школьного класса в качестве учителя. 
Около шести лет по семейным обстоятельствам в школе 

не работала. Однако все остальное время отдала 
этой наиважнейшей профессии, успевая при этом растить детей
— их у нее трое — и помогать с воспитанием шестерых внуков. 
И сегодня у нее снова — первый класс. 1 Е в уфимском лицее 
№ 160. И снова она, как много лет подряд, готовится провожать 
в мир знаний мальчишек и девчонок, которые за четыре года
станут для нее по-настоящему родными.

Символику акции Светлана Нигматуллина (на фото — справа) вручила родителям прямо в уфимском хосписе.
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” Многие люди
стесняются, 
говорят, 
что добрые дела 
принято делать
тихо, но на самом
деле такие
примеры 
вдохновляют
других.

И стряпать, и чертить, 
и роботов собирать

До нынешнего учебного года в
школах вообще не было унифици-
рованной программы по техноло-
гии. В одних учебных заведениях
по старинке шили фартуки и ско-
лачивали табуретки, в других из-
учали в теории современные тех-
нологии, а в третьих и вовсе зани-
мались чем придется — писали
рефераты, вышивали крестиком,
убирали снег во дворе. Теперь же
министерство просвещения РФ
утвердило для этого предмета мо-
дульную структуру, которая объ-
единит несколько направлений.
Пять из них обязательные: «Про-
изводство и технологии», «Техно-
логии обработки материалов и пи-
щевых продуктов», «Компьютерная
графика. Черчение», «Робототех-
ника», «3D-моделирование», еще
три — вариативные.

Самый долгожданный предмет,
о необходимости возвращения ко-
торого в школы так долго говорили,
— черчение. С начала двухтысячных
этот урок стал факультативным, а
в 2019 году черчение было исклю-
чено из школьной программы. Тре-
вогу уже давно бьют преподаватели
инженерных вузов: черчение — ос-
нова многих технических и инже-
нерных дисциплин, от архитектуры
и машиностроения до компьютер-
ного моделирования и дизайна, а
современные выпускники школ не
знают, как держать циркуль и с какой
стороны подойти к чертежу. Что ка-
сается робототехники, она из та-
инственной «науки будущего» давно
превратилась в технологию настоя-
щего, широко используемую во всех
сферах производства. 

Очевидно, что для внедрения в
программу всего задуманного си-

стеме образования предстоит
сложная работа. Необходимо снаб-
дить классы труда соответствую-
щей инфраструктурой и оборудо-
ванием. Но главное, сейчас в шко-
лах нет педагогов, которые были
бы профессионалами во всех за-
явленных в составе урока труда
направлениях. Черчение тради-
ционно преподавали учителя ИЗО,
робототехника ближе к информа-
тике, а что же делать «трудови-
кам»? Предстоит серьезная пере-
подготовка педагогов.

Кстати, на выбор школы также
могут добавить в уроки труда мо-
дули «Автоматизированные систе-
мы», «Животноводство», «Расте-
ниеводство», «Авиамоделирова-
ние», «Медиатехнологии» и так да-
лее, сообщает ИА ТАСС со ссылкой
на пресс-службу минпросвещения
РФ.

Не только 
для военных

Еще одно переименование и
наполнение новым содержанием
ожидает предмет «Основы без-
опасности жизнедеятельности». С
нового учебного года он будет на-
зываться «Основы безо пасности
и защиты Родины» (ОБЗР).

Глава минпросвещения Сергей
Кравцов во время круглого стола

в Госдуме пояснил, что новый
предмет, помимо всего прочего,
даст школьникам знания о том,
«какую роль играет оборона страны
для ее мирного социально-эконо-
мического развития, каков совре-
менный облик наших Вооруженных
сил». 

В новый предмет будет
включено 11 модулей, причем
«военизированные» только два из
них: «Безопасное и устойчивое
развитие личности, общества, го-
сударства» и «Основы военной
подготовки». Второй — это, по
сути, старая добрая НВП из со-
ветской школьной программы,
причем планируется не только
теория, но и практика с выездом
на полигоны: уроки обращения с
оружием, оказание первой меди-
цинской помощи, ориентирование
на местности. 

Кстати, на портале «Единое со-
держание общего образования»
сообщается, что девочки будут об-
учаться основам военной подго-
товки «в добровольном порядке».
Но зато специально для них в рам-
ках предмета разработан курс ос-
нов медицинской подготовки, где
девочек будут учить оказывать пер-
вую помощь.

Остальные модули предна-
значены для обу чения основам ме-
дицинских знаний и противодей-
ствию экстремизму и терроризму,
а также правилам безопасности в
самых разных сферах жизни: в
быту, в природной среде, в социу-
ме, в общественных местах, на
транспорте, в информационном
пространстве.

Жанна МИРОНОВА.

В
школьном
расписании 
в новом учебном году

появятся два новых
урока: труд и основы
безопасности и защиты
Родины. Эти предметы, 
по сути, не такие уж 
и новые — они заменят
привычные уроки
технологии и основ
безопасности
жизнедеятельности, 
но вот образовательная
программа по ним 
будет значительно
скорректирована. 
Особенно сильно 
изменится знакомый 
всем с детства урок
труда.

В первый класс сорок пятый раз
У учителя начальных классов Фарии Нугамановой такая привычка — 
творить добро

Обучение по новому плану расширяет кругозор учащихся.
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Старые предметы на новый лад
С 1 сентября школьников ждут изменения в учебной программе

” Самый долгожданный предмет, 
о необходимости возвращения
которого в школы так долго говорили,
— черчение.
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Поэтому когда ноги здоровы, то
кровь течет плавно. А люди с сильными
мышцами ног имеют сильное сердце.
И совсем неспроста специалисты
утверждают, что старение начинается
именно с ног. С возрастом точность и
скорость передачи «инструкций» от
мозга к ногам снижается, и это ска-
зывается на их способности передви-

гаться без проблем. Только регулярно
укрепляя ноги, можно предотвратить
или уменьшить дряхление организма.
И делать это никогда не поздно. Глав-
ным упражнением должна стать ходьба.
Чтобы ноги получали достаточную на-
грузку и чтобы мышцы ног оставались
здоровыми, необходимо гулять не ме-
нее 30-40 минут в день. И делать это

необходимо каждый день, без празд-
ников и выходных, без каких-либо по-
блажек и послаблений. Учтите, что от
регулярной ходьбы зависит жизнеспо-
собность сердца и головного мозга. А
стимуляция при ходьбе ступней ног
рассылает оздоравливающие импуль-
сы во все уголки тела. Такая вот важная
взаимосвязь между ногами и бодрым
состоянием человека открывается при
ближайшем рассмотрении работы все-
го нашего организма.

Ольга ФРОЛОВА.

//ЗДОРОВЬЯ РАДИ

Крепкие ноги помогут от старости убежать

Первое время я собирала цветы — читала где-то, что имеют
они много лечебных свойств, но конкретно не знала, что нужно
делать с ними. А лекарство из этого растения, оказывается, полу-
чается чудодейственное! Только вот календула, а по-другому но-
готки, к сожалению, у нас повывелась. Придется посеять заново.

Календула
В китайской народной медицине календула

считается символом долголетия. Она способна
защитить человека от самых распространенных
и опасных заболеваний, а также улучшить внешний
вид кожи и ускорить заживление ран.

Специалисты из Индии утверждают, что календула при ис-
пользовании в составе крема или мази защищает кожные
покровы от ожогов, нормализует обмен веществ и снижает
риск возникновения злокачественных опухолей. Активные ком-
поненты календулы способны находить и убивать раковые
клетки. Ученые возлагают на это растение большие надежды,
предполагая создать в будущем препараты для профилактики
и даже терапии злокачественных новообразований. Уже есть
опыт использования лекарств на основе календулы при онко-
логических диагнозах, связанных с молочной железой.

Особая роль отводится содержащемуся в ноготках лютеину.
Биологически активное вещество при приеме внутрь не только
защищает роговицу глаза от солнечного излучения, но и улучшает
зрение, снижает вероятность развития помутнения хрусталика.
А исследования пакистанских специалистов указывают на спо-
собность календулы замедлять старение организма и преду -
преждать развитие осложнений со стороны головного мозга и
почек. Растение помогает при проблемах со щитовидной же-
лезой, при сахарном диабете и простатите.

Настойка: полторы столовые ложки цветков и листьев ка-
лендулы следует смешать с половиной стакана крепкого спирт-
ного. Емкость плотно закрыть крышкой и оставить в темном
прохладном месте на три-четыре недели, встряхивая каждые
два-три дня. Затем процедить и хранить в сухом, прохладном,
защищенном от солнца месте. Принимать по три-четыре капли
два-три раза в день за полчаса до еды. Настойка эффективна
при любых воспалительных заболеваниях, особенно со стороны
мочеполовой системы. Может применяться при отите и гаймо-
рите. Но перед употреблением любого народного средства,
естественно, нужно посоветоваться с врачом.

Венера СИРАЕВА.

//ЛЕКАРСТВО НА ГРЯДКЕ

Болезнь отступит,
если правильно подобрать
растение

Помню, как весь дачный участок у нас заполонили
ноготки. Календулу я посеяла однажды, а семена
стали разлетаться по территории, и красивые
желтые огонечки вспыхивали потом то тут, 
то там будто сами по себе.

Их так много, что диву даешься, как
родители умудряются накормить всех
сразу, например, завтраком. А еще и
одеть красиво, научить чему-то, раз-
вить и сохранить индивидуальность.
У супругов Анатолия и Ольги это по-
лучается, потому что каждый ребенок
желанный и любимый. Имена у ребя-
тишек звучат, как музыка: Арсений,
Софья, Устинья, Матвей, Елисей, Фео-
досий, Игнатий, Варвара, Ефросинья,
Дмитрий, Валерий… Живут все в не-
большом поселке Благовещенского
района, куда супруги перебрались из
Уфы, чтобы не ютиться в городской
квартире. И теперь друзья в шутку
предлагают переименовать место оби-
тания многодетной семьи вместо Бе-
деевой в Фатееву поляну.

Когда Анатолий, тогда выпускник
Уфимского авиационного техническо-
го университета, женился, то даже
представить не мог, что станет отцом
одиннадцати детей! В планах было
заниматься разработками в созданной
им организации «Дормостпроект»,
внедрять в жизнь рационализаторские
предложения в различных сферах
жизни. Сегодня ко всему этому при-
бавились общественная работа в ка-
честве депутата сельского поселко-
вого совета и воспитание ребятишек
вместе с женой Ольгой, которую Ана-
толий характеризует как очень верную,
терпеливую, добрую и отзывчивую.
По указу президента России ей не-
давно было присвоено звание «Мать-
героиня», а во время нынешнего
празднования в Бирске Дня семьи
Фатеевых поздравил глава Башкор-
тостана Радий Хабиров. Быть рядом,
вникать во все проблемы своих детей,
открывать им многообразие окружаю-
щего мира — именно из этого состоят
будни удивительной семьи, старшему
сыну в которой, Арсению, исполни-
лось 18 лет. В июле он стал студентом
Тюменского высшего инженерно-ко-
мандного училища. Во время вступи-
тельных экзаменов отец болел за него
в соседней аудитории, а вскоре, по

возвращении домой, уже вез всю ре-
бятню отдыхать на Павловское водо-
хранилище. Купались вволю, собирали
грибы, удили рыбу, варили уху на ко-
стре… Обо всем этом и о многом дру-
гом можно прочитать в блоге много-
детного отца, который Анатолий ведет
в телеграм-канале. Именно там он
поделился рецептом маринованных
куриных крылышек, который «пода-
рил» ему друг Руслан. Это блюдо го-
товится теперь для всей семьи на
природе и во время многочисленных
поездок с детьми по республике. Уж
очень хочется супругам Фатеевым
воспитать в них любовь к родному
краю и к своей стране.

Маринад для курицы
Понадобится: майонез, томатный

соус, соевый соус, специи и немного
подсолнечного масла. Можно добавить
потом айран и газированную воду. А
также кинзу, которую предварительно
надо растереть руками.

Все хорошенько перемешать так,
чтобы кусочки пропитались маринадом,
и дать настояться в течение суток. Чем
дольше мясо будет находиться в ма-
ринаде, тем сочнее и вкуснее оно по-
лучится. Но главный лайфхак в приго-
товлении данного блюда — это любовь
к тем, кто потом окажется за столом.

Галина РОДИОНОВА.

З
адумывались ли вы,
почему говорят «детский
сад»? Наверное, потому,

что дети — цветы жизни.
И действительно, в семье
Фатеевых, например,
можно встретить настоящий
сад из прекрасных детей.

С удивлением узнала, что в ногах размещается половина нервов
всего организма, а также половина кровеносных сосудов, 
по которым протекает половина всей нашей крови. Это самая
большая кровеносная сеть в человеческом теле.

СДЕЛАЕМ КРАСИВО

Наряд и фантазия — 
понятия совместимые

Завидую людям, у которых глаз-алмаз и руки
золотые. Любая вещь у них тогда превращается
в произведение искусства и радует окружающих
своим оригинальным видом.

Вот как поступила бы я, перебирая устаревшие, на мой
взгляд, вещи? В лучшем случае отдала бы тем, кому они
еще могут доставить радость. А знакомая художница делает
по-другому. Из двух блузок, например, создает новый
предмет гардероба. Просто переставляет полочку от пе-
строй, яркой кофточки, и строгая прежде одежда становится
совершенно иной.

У этой же мастерицы увидела пиджачок с отделкой, ко-
торую способен сделать только человек с богатой фантазией
и хорошим вкусом. Мастерства там много не надо, а вот
чувство цвета и меры просто необходимо: по краешку
одного рукава моя знакомая пустила радугу из цветных
ниток. Это пятнышко теперь сразу привлекает внимание,
когда хозяйка данного туалета появляется там, где он смот-
рится уместно, — на выставке картин, например, или в
гостях у коллег-художников.

Роза ХАЙРУЛЛИНА.

//РЯДОМ С НАМИ

В семейном саду Фатеевых растут
одиннадцать детей
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Понадобится для теста: 200 г
муки, 100 г сливочного масла,
1 куриное яйцо, 1 чайная ложка
разрыхлителя, 100 г сахара, ще-
потка соли.

Для начинки: 2 куриных яйца,
250 г сладкой творожной массы,
1 столовая ложка кукурузного крах-
мала, 100 г любых ягод или фруктов.
Лично мне этот пирог нравится с
голубикой.

Для начала надо муку, соль, са-
хар, разрыхлитель и кусочки сли-

вочного масла превратить в мучную
крошку. Затем добавить яйцо, по
необходимости налить пару столо-
вых ложек ледяной воды и замесить
эластичное тесто. Разделить его
на две неравные части. Ту, что по-
больше, раскатать по размеру фор-
мы так, чтобы получились бортики
(форму предварительно следует
смазать растительным или сливоч-
ным маслом). Убрать в холодильник
на полчаса.

За это время творожную массу
следует смешать с яйцами и крах-
малом и выложить в форму с те-
стом. А из оставшегося кусочка пе-
сочного теста скатать две колбаски
и положить их поверх начинки крест
накрест так, чтобы получилось че-
тыре сектора. В каждый из них по-
местить ягоды и прочие фрукты
(без косточек). Можно взять вишню,
абрикосы, малину и клубнику. Вы-
пекать песочный пирог с творогом
и ягодами понадобится в заранее
разогретой духовке при темпера-
туре 180 градусов 40-45 минут. Го-
товому пирогу следует дать остыть
и присыпать сверху сахарной пуд-
рой.

Валерия ТРОФИМОВА.

Хрустящий песочный пирог с творогом и ягодами выглядит
по-настоящему летним. Ведь и по вкусу он получается таким
же легким, воздушным и красивым, какими запоминаются
нам летние дни. Пирог хорош тем, что годится как для обычного
вечернего чаепития, так и для праздничного стола.
Смотря какой повод и настроение бывает у хозяйки,
которая берется за его приготовление.

//БУДЕТ ВКУСНО

Пирог с творожной начинкой домочадцы и гости
оценят по высшему разряду

//ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Иван ЕФРЕМОВ:

«Мудрость — это сочетание знания
и чувств»

Известный в научных кругах советский
палеонтолог Иван Ефремов, изучавший науку
о динозаврах, простым читателям знаком
как автор знаменитых романов «Туманность
Андромеды», «Лезвие бритвы», «На краю
Ойкумены», «Час быка», «Таис Афинская»
и других произведений, которые, как это
ясно сегодня, во многом провидели и даже
предсказали будущее. Ивана Антоновича
называли гением советской фантастики, он фактически
был первопроходцем этого жанра в нашей стране.
Предлагаем вашему вниманию цитаты из книг писателя.

Я
с первого взгляда влюбилась в эти бочки,
расставленные вдоль летнего кафе на одном
городском бульваре. Они так гармонично

вписались в ограждение, отделявшее столики
от пешеходной части, что казалось,
будто выросли здесь наряду с деревьями.

Но самыми главными в них были не отделка под старину в
стиле прованс и обручи, покрашенные в цвет разбеленного
облаками неба, а свисающая роскошными шапками зелень
из так называемого аптечного огорода. Розмарин, чабрец,
тимьян, душица, шалфей, иссоп — чего только не встретилось
при ближайшем рассмотрении в этих волшебных бочках! Офи-
циант, обративший внимание на мой интерес к растениям,
рассказал, что на представленных здесь травах по желанию
посетителей в кафе заваривается ароматный чай — на выбор
предлагается целый список, к которому прилагается еще и
памятка о лечебных и тонизирующих свойствах тех или иных
ингредиентов.

Удивительные бочки раззадорили меня так, что теперь,
уже ближе к следующему лету, я тоже начну выращивать
сначала рассаду в бумажных стаканчиках, а потом пересаживать
подросшие растения в обычные домашние горшки — апте-
карский огород завораживает своими ароматами и, надеюсь,
тоже создаст на нашей даче свой особый колорит.

Ангелина КОРАБЛЕВА.

//ДОСТОЙНО ПОДРАЖАНИЯ

Как простые бочки превратились
в клумбы с ароматными травами

Изначально в рецепте сосиски,
колбаски и прочие подобные ком-
поненты представляли из себя ту-
шеный кусок мяса, дополнявшийся
потом какой-либо заливкой. Кусок
этот обычно выглядывал из запе-
канки и напоминал жабу, притаив-
шуюся в норке. Так и родилось это
забавное название оригинального
и вкусного блюда.

Понадобится: полтора стакана
молока или сливок, стакан муки,
2 столовые ложки сливочного масла,
3 куриных яйца, пучок зеленого лука,
400 г сосисок, несколько помидорок
черри, соль и перец по вкусу.

Следует хорошо перемешать
между собой муку, молоко, яйца,
растопленное сливочное масло и
щепотку соли. Разогреть сковородку

с высокими краями и толстыми стен-
ками, выложить и слегка обжарить
со всех сторон сосиски или колбаски.
Сковороду убрать с огня и добавить
мелко порезанный пучок зеленого
лука. Содержимое сковороды залить
хорошо перемешанным и даже слег-
ка взбитым с помощью блендера
кляром, добавить помидорки черри
и отправить сковороду в духовку,
разогретую до 180 градусов, на 30
минут. Подавать в горячем виде —
сразу после приготовления.

Римма ЯКУПОВА.

Старинное британское блюдо «Жаба в норке», а по-нашему —
сосиски в кляре, появилось в семьях бедняков, пытавшихся
растянуть одну порцию мясного кушанья на большое
количество едоков.

//НЕМНОГО ЭКЗОТИКИ

Под британскую «Жабу в норке»
замаскировались обычные сосиски

ХОЗЯЙКЕ НА ЗАМЕТКУ
l Чтобы вантуз плотнее сцепился с раковиной при очистке

засора, хорошенько смажьте его края вазелином.
l Большие канистры с ручкой из-под молока можно исполь-

зовать для хранения небольших полиэтиленовых пакетов. Для этого
сделайте в емкости круглые отверстия в разных местах, через которые
потом легко будет доставать мешочки.

l Чтобы яичница равномерно распределилась по разогретой сковороде,
наливайте смесь через дуршлаг. Тогда блюдо получится красивым.

l Стекла на окнах долго останутся чистыми, если протереть их тряпкой,
смоченной в растворе, приготовленном из трех литров воды, трех
столовых ложек уксуса и одной столовой ложки нерафинированного
подсолнечного масла.

l Чтобы быстро очистить петрушку от грубых стеблей, пропустите ве-
точки через крупные отверстия в обычной терке.

l Универсальную пасту, которая отмоет любую застарелую грязь, можно
сделать из натертого на терке хозяйственного мыла, пищевой соды
и воды. Все следует смешать и дать настояться несколько часов.

l Омолодить сердце и сосуды по совету доктора Шишонина можно с по-
мощью упражнения «Три хлопка». Хлопки делаются ладонями с энер-
гичным выдохом, при этом надо подняться на носки и резко опуститься
на пятки. Первый сильный хлопок производится ниже талии, второй
— в районе груди и третий над головой. Для оздоровления организма
понадобится заниматься таким образом по 15 минут в день.

l Чтобы при замешивании теста налить растительное масло и не ис-
пачкать мерку, сделайте с помощью столовой ложки углубление в
муке и налейте в него необходимое количество этого самого масла.

l Решетка для гриля отмоется легко, если после приготовления блюд
уже даже в засохшем виде ее поместить в прочный полиэтиленовый
пакет, например, для мусора, в который предварительно следует
налить 3-4 столовых ложки средства для мытья посуды и немного
воды. Получившийся раствор необходимо размешать в пакете и рас-
тереть по стенкам так, как будто вспенивая его. Как только появится
пена — решетку нужно поместить внутрь и, облепив пакетом со всех
сторон, плотно завязать снаружи. Оставить на ночь, а утром вымыть
без особых усилий.
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n В дружбе не так, как в любви, друж-
ба требует обязательной взаимно-
сти.

n Сердце не надо завоевывать, его
надо просто попросить.

n Люди мало знают о своих собст-
венных возможностях, а еще мень-
ше верят в себя.

n Мужчины, несмотря на все свои
умения и силу, никогда не стано-
вятся взрослыми до конца. И значе-
ние женщины в том, чтобы охранять
их и руководить ими, спасая от кру-
шения надежд и неразумных по-
ступков.

n За обидчивостью часто кроется со-
знание собственной неполноцен-
ности, а за сентиментальностью,
как ни странно, — жестокость.

n Воспитать человека — это главная
задача для всего будущего Земли,
более важная, чем достижение ма-
териального благополучия.

n Свобода невозможна без полной
ответственности за свою судьбу.

n Знать, как действовать — половина
дела, другая половина — знать вре-
мя, когда совершать действие...

n Одно из самых тяжелых заболева-
ний человека — это приступы рав-
нодушия как к работе, так и к жиз-
ни.

n Деньги не цель, а возможность,
позволяющая добиваться цели.

n Счастье не ждут и не ищут, как зо-
лото или выигрыш в лотерею. Его
создают сами те, у кого хватает сил,
знаний и любви.

n Настоящую женщину можно сразу
узнать по ее неподчинению внеш-
ним стандартам. Она любит и носит
лишь только то, что ей подходит и
что идет.

n Я не отдам богатства своих чувств,
как бы они не заставляли меня
страдать. Страдание, если оно не
выше сил, ведет к пониманию, а
понимание — к любви. Круг замы-
кается таким вот чудесным обра-
зом.
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Гражданство от Сталина
Фриц Ланге родился 16 декабря

1899 года в пригороде Берлина. Он
изучал математику, физику и химию
в университетах Фрейбурга, Киля
и Берлина и уже в 25 лет получил
докторскую степень. В Берлинском
университете совместно с Арно
Брашем и Куртом Урбаном он ис-
следовал возможность с помощью
молнии ускорять заряженные ча-
стицы. Эксперименты ученые ста-
вили в швейцарских Альпах, где
создали установку с антенной дли-
ной около 800 метров.

В 1931 году Ланге побывал в
СССР — его пригласил академик
А. Иоффе, возглавлявший Ленин-
градский физико-технический ин-
ститут. Здесь немецкий ученый
встретился с бывшими коллегами,
которые к тому моменту работали
на Страну Советов.

Когда к власти в Германии при-
шел Гитлер, Фриц Ланге, не при-
нявший фашистской идеологии,
эмигрировал в Англию, а в 1934
году переехал в Харьков, где начал
работать в Украинском физико-тех-
ническом институте по приглаше-
нию его директора Александра Лей-
пунского. Здесь он организовал и
возглавил лабораторию ударных
напряжений (ЛУН), где создал ге-
нератор высоковольтных напряже-
ний.

В 1936 году Ланге получил со-
ветское гражданство. Официальный
документ об этом подписал лично
Иосиф Сталин, что в дальнейшем
и спасло ученого от ареста и ре-
прессий.

В том же году ЛУН перешло в
ведение Академии наук СССР как
«лаборатория специального на-
значения, предназначенная для
выполнения оборонной тематики»,
а в феврале 1939 года включилась
в работу по изучению проблем
урана.

На базе лаборатории Фриц  Лан-
ге с коллегами создал самый боль-
шой в мире импульсный ускоритель
заряженных частиц. А в 1940 году
без защиты он получил степень док-
тора физико-математических наук.

Вмешалась война
В 1938 году в Германии был

впервые проведен сенсационный
эксперимент: ядра урана бомбар-
дировали нейтронами, что привело
к процессу их деления. Это был но-
вый источник колоссальной энер-
гии. Впрочем, информацию об ис-
следованиях по понятным причинам
быстро засекретили.

В августе 1939 года академик
Иоффе прочитал доклад о возмож-
ности ядерного взрыва, и в 1940
году Фриц  Ланге подал заявку «Спо-
соб приготовления урановой смеси,
обогащенной ураном с массовым
числом 235. Многомерная центри-
фуга». 17 октября он получил ав-
торское свидетельство на секретное
изобретение № 6359. А в начале
1941 года вызвался создать тер-
моциркулярную центрифугу. Эти
устройства позволили бы из при-
родной урановой смеси, которая
состояла в основном из урана-238,
выделять уран-235.

В планы вмешалась Великая Оте-
чественная война. В самом ее на-
чале Украинскую академию эвакуи-

ровали вглубь страны почти в пол-
ном составе: 100 академиков и чле-
нов-корреспондентов, 50 докторов,
150 кандидатов наук оказались в
Уфе и подключились к работам обо-
ронной тематики.

В их числе был и 41-летний Фриц
Ланге. В сентябре 1941 года он воз-
главил специальный отдел в Объ-
единенном институте физики и ма-
тематики АН УССР. Здесь он зани-
мался рентгенодиагностикой авиа-
двигателей, разработал несколько
вариантов дистанционных взрыва-
телей противотанковых мин.

Между тем советской разведке
стало известно о том, что в Англии
и США проходят секретные иссле-

дования по применению атомной
энергии в военных целях и созданию
атомной бомбы. А через год ана-
логичный проект, «Об организации
работ по урану», распоряжением
Госкомобороны был запущен в
СССР. Причем один из пунктов до-
кумента (п. 2) касался ученых, ра-
ботавших в Уфе.

Он гласил: «Академии наук УССР
(акад. Богомолец) организовать под
руководством проф. Ланге разра-
ботку проекта лабораторной уста-
новки для выделения урана-235 ме-
тодом центрифугирования и к 20
октября 1942 года сдать техничес-
кий проект казанскому заводу «Серп

и молот» Наркомата тяжелого ма-
шиностроения».

В соответствии с этим распоря-
жением была создана первая со-
ветская специальная атомная ла-
боратория из десяти человек, ко-
торую возглавил академик Курчатов.
Кстати, именно с нее начался ны-
нешний Курчатовский институт.

Испытание Уфой
В октябре 1942 года технический

проект центрифуги Фрица Ланге
был готов и отправлен на завод в
Казань. Однако изготовление де-
талей для нее поручили все-таки
уфимскому предприятию. Тому
было несколько причин. Во-первых,
в Уфе находился сам автор проекта.
Во-вторых, в годы войны сюда эва-
куировали несколько авиамоторных
предприятий: рыбинский завод 
№ 26, два ленинградских и часть
подмосковного. На моторном за-
воде № 26 уже были готовые детали,
имелся опыт проектирования, и ру-
ководители проекта полагали, что
«изготовление опытной установки
разделения изотопов по методу
Ланге на этом заводе значительно
бы ускорило всю работу и обес-
печило ее успех» (из докладной за-
писки А. Иоффе В. Молотову от 23
января 1943 года).

Однако работы проходили не-
просто, и сроки сдачи затягивались.
Лабораторная установка должна
была быть готова к 1 апреля 1943
года. 29 апреля Курчатов сообщал
Первухину, на тот момент куратору
Атомного проекта в СССР, о работах
в Уфе: «С 26 по 29 апреля было
произведено четыре испытания ап-
парата на числе оборотов 12000 в
минуту. Испытания показали не-
удовлетворительную работу шари-
ковых подшипников. Сейчас про-
изводятся некоторые изменения в
этой части прибора, и 3 мая с.г. на-
мечено в пятый раз провести ис-
пытания».

В мае 1943 года завсектором
лаборатории № 2 академик Кикоин,
работавший в Свердловске, побы-
вал в Уфе, принял участие в испы-
таниях центрифуги и остался не-
доволен результатами. В своем от-
чете он пишет: «При моих перего-
ворах с руководством завода мне
было указано, что завод совсем не
обязывался сдать машину на ходу,
а брался изготовить необходимые
детали по чертежам…» В итоге в
начале лета 1943 года все институты
Украинской академии наук, связан-
ные с оборонной тематикой, поки-
нули Уфу. А Фриц Ланге был при-
командирован к лаборатории элек-
трических явлений Уральского фи-
лиала АН СССР, которым руководил
Кикоин, и переехал в Свердловск.
Здесь работа пошла успешнее, и к
январю 1944 года можно было при-
ступать к разделению изотопов ура-
на. Хотя в конструкции центрифуги
на тот момент и были определенные
технические недочеты, затрудняю-
щие ее использование.

75
лет назад, 29 августа 1949 года, на полигоне
Семипалатинска прошло успешное испытание первой
советской атомной бомбы. Тем самым Советский

Союз лишил США монополии в области ядерного вооружения.
Немногие знают, что свой вклад в его разработку внес
немецкий ученый Фриц Ланге. Первую центрифужную
установку для выделения урана-235, обеспечивающего
взрывную мощь бомбы, он собрал на заводе № 26 в Уфе,
нынешнем УМПО.

Внутрь атома
В создании первой советской атомной бомбы 
принимал участие черниковский завод

Цех № 16 уфимского завода № 26, где изготавливалась центрифуга Ланге.

Фриц Ланге с супругой.
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Схема работы центрифуги для производства
урана-235.
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Но тут разведка получила опи-
сание другой технологии получе-
ния урана-235 — диффузной.
Именно ее использовали при осу-
ществлении Манхеттенского про-
екта в США. Правительство СССР
приняло решение сосредоточить
усилия ученых на создании ана-
логичного оборудования и строи-
тельстве завода под него. Одно-
временно начали осваивать еще
один метод — электромагнитный,
информацию о котором также по-
лучила разведка. Однако метод
центрифугирования не был предан
забвению: он по-прежнему счи-
тался одним из самых обнадежи-
вающих.

Из исследователя — 
в преподаватели

В октябре 1945 года Фриц Ланге
был отозван в Москву и возглавил
лабораторию № 4 при Первом
главном управлении Совнаркома
СССР, где продолжил совершен-
ствовать собственный метод. Па-
раллельно в Сухуми было создано
два института, где проблемой раз-
деления изотопов урана с помо-
щью диффузного и магнитного ме-
тодов занимались немецкие уче-
ные, вывезенные из побежденной
Германии.

В одном из этих институтов так-
же работали над центрифугой и
смогли преодолеть ряд недостат-
ков модели Ланге. В 1951 году эта
работа продолжилась в Ленингра-
де, в опытно-конструкторском
бюро Кировского завода. А в 1953
году, после смерти Сталина, не-
мецкие ученые были отстранены
от этой работы и вскоре отправ-
лены на родину.

Над проектом промышленной
центрифуги продолжили работать
отечественные ученые и наконец
довели ее до такой степени на-
дежности и экономичности, что
она вытеснила диффузный и элек-
тромагнитный методы. Наконец,
в 1957 году на Уральском элек-
трохимическом комбинате был пу-
щен первый промышленный завод
центрифужного разделения изо-
топов. Он успешно применяется
и сегодня. Так, в декабре 2013
года на УЭХК запустили блок га-
зовых центрифуг девятого поко-
ления.

Фриц Ланге в августе 1952 года
был откомандирован в распоря-
жение минвуза СССР: работал зав-
кафедрой физики в Днепропет-
ровском химико-технологическом
институте, затем профессором
Всесоюзного электротехнического
института в Москве, где занимался
исследованиями в области техно-
логий получения высоких напря-
жений и физикой изолирующих
материалов.

В 1958 году ученый вернулся
на родину и занял должность ди-
ректора Института молекулярной
биологии Немецкой академии наук
в Берлине. В 1980 году он получил
высшую награду правительства
ГДР — орден Карла Маркса. Умер
Фриц Ланге 25 июля 1987 года в
возрасте 87 лет.

Юрий ЕРГИН, 
заслуженный работник

образования РБ, 
лауреат премии 

имени Ш. Худайбердина.

Посетители выставки могут убе-
диться: звук и запах при стрельбе
из миниатюрных образцов, как у на-
стоящего оружия. Это неудивитель-
но, ведь создатели при работе ис-
пользуют те же материалы: сталь
различных видов и дерево. Снаряды
по составу также максимально при-
ближены к оригинальным. У моделей
разный срок создания: от двух ме-
сяцев до двух лет. Перед началом
работы макет конструируют на 3-D
принтере, что помогает вовремя
найти и исправить дефект образца.

Истории оружейной миниатюры
в России более 300 лет. Она по-
явилась при Петре I. В те времена
подмастерья из тульской слободы
должны были сдать своеобразный
экзамен, чтобы стать мастерами.
Задание заключалось в создании
уменьшенных версий ножей, рапир,
шпаг и другого оружия. Образцы
копились, и оружейники с гор-
достью демонстрировали их пер-
вым лицам государства, приезжав-
шим в Тулу. Екатерина II тоже по-
любила военную миниатюру и да-
рила ее своим отпрыскам, чтобы
привить им любовь к оружию.

На выставке демонстрируются
модели разных эпох, но большее
внимание уделяется периоду Вели-
кой Отечественной войны. Пред-
ставлены снайперская винтовка Дра-
гунова, пистолет Макарова и, ко-
нечно, легендарный автомат Калаш-
никова. Он входит в Книгу рекордов
Гиннесса как самое распространен-
ное оружие в мире из-за простоты
производства, безотказности и от-
носительной точности стрельбы. Ис-
пользуется в Сирии, Иране, Ираке

и Израиле. Автомат производится
только в России на знаменитом
Ижевском оружейном заводе, где
Михаил Тимофеевич Калашников
работал конструктором.

Рядом демонстрируются две гау-
бицы: М-30 и Д-30. Гаубица М-30
участвовала во Второй мировой
войне. Ей на смену пришла Д-30,
самая подвижная гаубица, поэтому
ее до сих пор используют наши бой-
цы на СВО.

Не обошлось и без знаменитого
пулемета максим. Он уже не состоит
на вооружении в Российской армии.
Но многие видели его на экранах в
культовой картине «Брат-2».

Часть выставки посвящена но-
жам. Из Тулы к нам привезли самые
интересные экземпляры ножей, вы-
полненных в разных техниках. На-
пример, нож «Рябина». Здесь ис-

пользуется дамасская сталь, но
главная его ценность — в лезвии с
граверной работой белым и желтым
металлом. Автор композиции Алек-
сей Бармашов входит в пятерку луч-
ших граверов России. На выставке
представлен ножевой набор «Ви-
тязь» из нержавеющей медицин-
ской стали с применением двух тех-
ник: воронения и обронной грави-
ровки. Это делает лезвия не только
сверкающими, но и очень прочны-
ми. Рукояти сделаны из красного
дерева. К комплекту в дополнение
идет ореховый футляр ручной ра-
боты.

— Изюминка тульских ножей в
том, что их можно разобрать и со-
брать заново. Изначально это де-
лалось для того, чтобы при изна-
шивании деревянных фрагментов
их можно было беспрепятственно

заменить, — рассказывает Валерия
Шабанова, коммерческий директор
ООО «Клинок».

Один из самых интересных об-
разцов — композиция «Виноград».
Это клинок из дамасской стали,
созданный в технике ажурной про-
резной гравировки. Работа над ним
началась еще в 2008 году, когда
был заказан материал для лезвия.
Слесарь Евгений Петров придал
форму клинку, а далее дело пере-
шло в руки Михаила Нежникова. На
протяжении 13 месяцев мастер бо-
рами «выгрызал» изнутри металл.
Аналогов этой работе в мире нет.
Уникальная экспозиция понравится
не только тем, кто интересуется
оружием, но и тем, кто далек от по-
добной тематики.

Анастасия ПОЛЯКОВА.

К
450-летию столицы 
в уфимском музее
имени В. Альбанова

представили свои лучшие
работы тульские мастера.
Уменьшенные копии
пулеметов, гаубиц, 
ножей и автоматов — 
эти «малышки» 
ничем не уступают
оригиналам 
по функциональности.

Нож «Рябина».Пулемет максим.

Оружейные миниатюры выглядят точно как настоящие огнестрелы.
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Часть выставки
посвящена ножам. 
Из Тулы к нам
привезли самые
интересные
экземпляры ножей.
Например, нож
«Рябина». 
Здесь используется
дамасская сталь, 
но главная 
его ценность — 
в лезвии с гравёрной
работой белым 
и жёлтым металлом.

Стреляющие «малышки»
В Уфе проходит выставка оружейной миниатюры
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Но сначала о хорошем — о победе в Са-
ратове над местным «Соколом». Первые
минуты встречи словно убаюкивали болель-
щиков. Команды боролись за мяч в центре
поля, отвоевывали его, потом следовали
потери и все начиналось сначала. Такой
спокойный ход встречи «взорвали» своей
комбинацией уфимцы. Агеян у центра
штрафной сделал передачу налево на ход
Адаеву, тот после рывка навесил во вра-
тарскую, а Анисимов головой вколотил мяч
точно в сетку.

Саратовцы могли быстро отыграться, но
сильный удар после розыгрыша углового от-
лично парировал Баклов. Впрочем, уфимцы
быстро вернули инициативу себе. До пере-
рыва отметился несколькими опасными про-
рывами по правому флангу Пасевич с про-
стрелами вдоль ворот: правда, в завершении
комбинаций гости не преуспели. А Агеян
своими рывками сумел «посадить» на желтые
карточки аж двух игроков «Сокола».

К чести гостей, они и дальше не отсижи-
вались у своих ворот, не забывая о фирмен-
ных фланговых прорывах. Обе команды при-
бавили в скорости, и в целом второй тайм
проходил намного живее, чем первый. Са-
ратовцы старались спасти игру, но слишком
спешили и совершали много ошибок, а уфим-
цы не прочь были при случае еще больше
увеличить счет.

В общей сложности, к основному времени
судья добавил из-за многочисленных оста-
новок восемь минут, во время которых про-
изошел один горячий эпизод. Уфимец Пер-
ченок грубо вынес соперника за пределы
поля и сам влетел прямо на скамейку запасных
«Сокола». Сразу же услышав немало непри-
ятных слов и увидев множество некрасивых
жестов в свой адрес. Скамейка уфимцев тут
же встряла в перепалку. В итоге уже поки-
нувший поле из-за замены Агеян вместе с
нарушителем правил получили по желтой
карточке, такое же наказание заработал и
тренер саратовцев.

В целом и в дополнительное время гости
не позволили сопернику организовать хотя
бы примитивный навал.

«Сокол» (Саратов) — «Уфа» — 0:1 (0:1).
Гол: Анисимов (34).

А затем «Уфа» в домашнем матче уступила
команде «Сочи». Уступила обидно, ведь после
первого тайма уфимцы выигрывали с резуль-
татом 3:1.

Знаковой, наверное, оказалась замена,
которую провели тренеры гостей на 82-й
минуте. Игрок «Сочи» Барт появился на поле
только после перерыва, но поиграл недолго.
Наставники сочинцев пошли на неординар-
ный шаг, убрав молодого футболиста и вы-
пустив вместо него на поле опытного 
35-летнего Бурмистрова. К тому времени
сочинцы проигрывали — 2:3, и тренеры ре-

шили таким образом все-таки попытаться
спасти матч.

К страшному огорчению уфимских болель-
щиков, этот план гостям удался. По сути, по-
единок продолжался еще 15 минут: к восьми
минутам основного времени судьи прибавили
семь дополнительных. Которые и стали для
«Уфы» роковыми.

Сначала оплошал голкипер хозяев Баклов:
после дальнего удара он не сумел зафикси-
ровать мяч, и первым на отскоке оказался
легионер «Сочи» Мартин Крамарич. А уже в
дополнительное время отметился и сам Бур-
мистров, без помех сделав с правого фланга
техничный прострел вдоль уфимских ворот.
На мяч набегали два игрока гостей, против
них оказался, по сути, только один защитник
«Уфы». Да еще стоящий сам по себе уфимец
Захаров, только проводивший мяч глазами.
Как результат — тот же Крамарич с близкого
расстояния и завершил комбинацию. Случи-
лось это всего за три минуты до финального
свистка...

Впрочем, и стартовые три минуты оказа-
лись для хозяев с горьковатым привкусом.
Получив мяч в движении, Писарский ловко
ушел от опекавшего его Кутина и чуть ли не с
линии вратарской площади нанес точный

удар. Да и в дальнейшем гости если не соз-
давали один за другим опасные моменты у
ворот соперника, то инициативой владели.
Пока не наступила заключительная десяти-
минутка первого тайма. То ли гости уверовали,
что держат ситуацию под контролем, то ли
уфимцы сумели найти себя в этот отрезок
встречи, но игра перевернулась буквально
на глазах. Точным оказался удар низом Агеяна
с линии штрафной в ближний угол. Затем
трехходовку перед воротами сочинцев за-
вершил ударом с близкого расстояния Адаев.
И, наконец, отскок от ноги игрока «Сочи» пря-
мо на Ложкина завершился еще одним голом
— благо форвард «Уфы» находился один пе-
ред голкипером и такого «подарка» не упу-
стил.

Практически весь второй тайм уфимцы
провели в защите. Их подвел угловой — про-
тивопоставить высокому прыжку и удару го-
ловой защитника «Сочи» хозяева ничего не
смогли. Хозяева провели три замены, чтобы
укрепить центр поля. Казалось, получилось.
Но когда на поле появился сочинский «джо-
кер»-ветеран, надежды на благоприятный ис-
ход поединка у болельщиков «Уфы» быстро
улетучились.

Трудно однозначно сказать, почему уфим-
цы упустили победу. Чувствовалось, что класс
соперника намного выше, и тем не менее за
счет порядка хозяевам удавалось долгое вре-
мя нивелировать эту разницу. Возможно,
близкий выигрыш помешал сохранить игрокам
хладнокровие. Или, наоборот, пришла из-
лишняя самоуверенность в своих силах. Не
исключено, что просто не хватило сил и опыта
действий в таких экстремальных ситуациях.
В любом случае, «Уфа» потерпела очень обид-
ное поражение. Остается надеяться, что оно
одновременно будет и очень поучительным.

Уже по окончании матча
главный тренер ФК

«Уфа» Евгений Харла-
чев прокомментировал
корреспонденту «РБ»
итоговый результат по-

единка и ответил на не-
сколько вопросов.
— Очень хорошим был

первый тайм в нашем исполне-
нии, во втором, наверное, слишком рано уве-
ровали в свою победу, от этого все беды. В
перерыве договаривались играть очень вни-
мательно, все делать правильно на футболь-
ном поле. Но чем меньше оставалось вре-
мени, тем больше каждый позволял себе ка-
кие-то вольности. Стоило пропустить второй
мяч — и, естественно, психологическое пре-
имущество оказалось на стороне соперника.
Замены, к сожалению, тоже не повлияли на
то, чтобы изменить баланс сил на поле. Кон-
цовка… Понятно, когда счет стал 3:3, все
расстроились, а воодушевленный соперник
на последних секундах забил четвертый мяч.
Проиграли из-за психологической неготов-
ности, — считает Евгений Харлачев.

На вопрос, планировала ли его команда
играть агрессивно с первых минут, наставник
«Уфы» отметил: 

— Провели просто шикарный агрессивный
первый тайм. Многое получалось, отмечу и
внимательную игру в обороне. Второй тайм
вышел другим: наша безалаберность, несо-
блюдение игровой дисциплины — именно
это и помешало. Когда ситуация заставляет,
соперник играет активнее, что-то меняет в
схемах, и мы должны вовремя реагировать.
К сожалению, иногда не получается. И не то
чтобы уровень наших футболистов не позво-
ляет, прежде всего это психологическая не-
готовность. Мы остались где-то в зоне «Золото
Второй лиги.

Что касается такого количества пропу-
щенных мячей, то и здесь, по мнению Хар-
лачева, есть решение проблемы: 

— Раз команда пропускает четыре мяча,
значит, проблемы есть. Я видел с бровки,
что футболисты уверовали в победу в еще
незавершенном матче. Кричал, шумел, но
отвечу словами Станислава Черчесова: «В
футбол играют футболисты», а тренерский
штаб может кричать что угодно со скамейки
запасных. Когда счет стал 3:4, выяснилось,
что у нас есть силы бежать вперед, есть же-
лание отыграться. Почему бы не играть так
же, как мы играли в первом тайме? Почему
так же не начать второй? Очень много оста-
лось вопросов.

«Уфа» — «Сочи» — 3:4 (3:1). Голы: 1:0 —
Писарский (4), 1:1 — Агеян (35), 2:1 — Адаев
(38), 3:1 — Ложкин (45), 3:2 — Кожемякин
(62), 3:3 — Крамарич (85), 3:4 — Крамарич
(90+4).

Владимир ЛЕОНТЬЕВ.

И
звестное выражение 
«Из огня да в полымя» 
очень подходит к тому, 

что произошло с футболистами
«Уфы» в последнее время. 
Сначала у болельщиков был
праздник — команда одержала
первую победу в сезоне, 
да еще сделала это на чужом поле!
А затем они стали свидетелями
настоящей трагедии, когда уфимцы
уже на своем поле потеряли верные
три очка в домашнем поединке.

Уфимец Роман Пасевич (№ 97, на переднем плане) один из тех, кто не жалеет в борьбе за
мяч ни себя, ни соперника.
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Педагогика побед
Футболисты «Уфы» продолжают нелёгкую борьбу 
в престижном дивизионе
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//ТОРГИ
ПАО «Газпром газораспределение Уфа» извещает о проведении торгов

в электронной форме на право заключения 
договора купли-продажи имущества

Собственник: ПАО «Газпром газораспределение Уфа».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etpgpb.ru.
Контактные телефоны: 8(495)1500661, 8(800)2220760, 8 (347) 279-95-71. 
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в электронной

форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etpgpb.ru/.
Дата проведения: 08.10.2024 г. в 12.00 (Мск).
Дата и время начала приема заявок: 04.09.2024 г. в 12.00 (Мск).
Дата и время окончания приема заявок: 04.10.2024 г. в 18.00 (Мск).
Предмет продажи:
Лот № 1. Нежилое здание общей площадью 237,1 кв. м, кадастровый номер

02:11:020406:838, с правом аренды земельного участка общей площадью
1800 кв. м, кадастровый номер 02:11:020401:118, расположенные по адресу:
Республика Башкортостан, Белорецкий район, р. п. Инзер, ул. Набережная, б/н.
Начальная цена: 3 675 000 руб., в т.ч. НДС.

Лот № 2. Нежилое здание склада общей площадью 70 кв. м, кадастровый
номер 02:25:140101:263, с правом аренды земельного участка площадью
479 кв. м, кадастровый номер 02:25:140101:180, расположенные по адресу:
Республика Башкортостан, Зилаирский р-н, с. Кананикольск, ул. Молодежная,
д. б/н. Начальная цена: 299 000 руб., в т.ч. НДС. Реклама.

//ТОРГИ

Сообщение о возможности заключения договора купли-продажи или до-
говора аренды земельного участка, выделенного в счет земельной доли,
находящегося в муниципальной собственности, с кадастровым номером
02:07:000000:2052, площадью 78891 кв. м, расположенного по адресу: Рес-
публика Башкортостан, Бакалинский район, с/с Бакалинский, вблизи с. Ста-
рокуяново, сельскохозяйственной организацией или крестьянским (фер-
мерским) хозяйством, использующими указанный земельный участок.

Цена земельного участка рассчитывается в соответствии с п. 5.1 ст. 10
Федерального закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель
сельскохозяйственного назначения».

С заявлением о заключении договора купли-продажи, договора аренды
земельного участка и документами, подтверждающими факт использования
указанного земельного участка, обращаться по адресу: 452650, Республика
Башкортостан, Бакалинский район, с. Бакалы, ул. Ленина, д. 115. Дополни-
тельную информацию можно получить по телефону 8(34742) 3-26-65. Реклама.

//СОБРАНИЯ

Уведомление о проведении общего собрания 
участников долевой собственности на земельный участок 

с кадастровым номером 02:27:000000:132
Администрация СП Андреевский сельсовет МР Илишевский район РБ по

инициативе ИП Главы КФХ Лукманова Фаила Данифовича уведомляет участ-
ников долевой собственности на земельный участок с кадастровым номером
02:27:000000:132 площадью 1 222,35 га, находящийся по адресу: Республика
Башкортостан, р-н Илишевский, с/с Андреевский, о том, что 18 октября 2024
года в 18.00 по адресу: РБ, Илишевский район, с. Андреевка, ул. Советская,
д. 41 состоится общее собрание участников долевой собственности.

Повестка дня
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. О расторжении с ИП Главой КФХ Лукмановым Ф. Д. договора аренды № 1

от 16 апреля 2016 года земельного участка из земель сельскохозяйственного
назначения, находящегося в общей долевой собственности, при множе-
ственности лиц на стороне арендодателя, по обоюдному согласию.

3. Об условиях передачи по договору аренды земельного участка площадью
1 222,35 га с кадастровым номером 02:27:000000:132, находящегося по
адресу: Республика Башкортостан, р-н Илишевский, с/с Андреевский.

4. Избрание лица, уполномоченного действовать от имени участников общей
(долевой) собственности без доверенности, утверждение его полномо-
чий.
С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего собрания,

можно ознакомиться с момента опубликования настоящего уведомления по
17 октября 2024 года в рабочие дни (понедельник — пятница) по адресу:
Республика Башкортостан, Илишевский район, с. Андреевка, ул. Советская,
д. 39.

//ТОРГИ
ООО «Газпром межрегионгаз Уфа» извещает о проведении торгов

в электронной форме на право заключения 
договора купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз Уфа».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etpgpb.ru.
Контактные телефоны: 8(495)1500661, 8(800)2220760, 8 (347) 279-95-71.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в электронной

форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etpgpb.ru/.
Дата проведения: 08.10.2024 г. в 11.00 (Мск).
Дата и время начала приема заявок: 04.09.2024 г. в 10.00 (Мск).
Дата и время окончания приема заявок: 04.10.2024 г. в 18.00 (Мск).
Предмет продажи: 
Лот № 1. Нежилое помещение площадью 72,7 кв. м (с сопутствующим

движимым имуществом — счетчик воды «Бетар», сплит система Haier), ка-
дастровый номер 02:73:010720:2254, и право аренды земельного участка пло-
щадью 16 кв. м, кадастровый номер 02:73:010720:410, расположенные по
адресу: Республика Башкортостан, г. Баймак, ул. А. Алибаева, д. 51, пом. 4.
Начальная цена: 3 323 654 руб., в т. ч. НДС.

Лот № 2. Нежилое помещение площадью 49,2 кв. м (с сопутствующим
движимым имуществом — виниловое покрытие петельчатое, счетчик универ-
сальный, забор металлический кованый, охранно-пожарная сигнализация,
структурированная кабельная система, электрический водонагреватель, ви-
деокамера купольная), кадастровый номер 02:41:060104:329, с правом аренды
земельного участка площадью 32 кв. м, кадастровый номер 02:41:060104:452,
расположенные по адресу: Республика Башкортостан, Нуримановский район,
с. Красная Горка, ул. Нуриманова, д. 32, пом. 11. Начальная цена: 2 239 339 руб.,
в т. ч. НДС.

Лот № 3. Нежилое здание площадью 132,2 кв. м, кадастровый номер
02:14:140103:239, с сопутствующим движимым имуществом (забор из проф-
настила, охранно-пожарная сигнализация, структурированная кабельная си-
стема, счетчик Бетар, счетчик газа Вектор, забор металлический кованый,
кондиционер HAIER) и земельным участком площадью 393 кв. м, кадастровый
номер 02:14:140103:234, расположенные по адресу: Республика Башкортостан,
Благоварский район, с. Языково, ул. Ленина, д. 32. Начальная цена:
3 705 918,60 руб., в т. ч. НДС. Реклама.
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Депутаты и Секретариат Государственного Собрания — Курултая Респуб-
лики Башкортостан выражают искренние соболезнования родным и близким в
связи с безвременной кончиной советника отдела информационных технологий
Секретариата  Государственного Собрания — Курултая Республики Башкортостан

ВАСИЛЬЕВА Юрия Германовича
и разделяют боль и горечь невосполнимой утраты.

Постановление Государственного комитета 
Республики Башкортостан по тарифам

12 августа 2024 г. № 160

Об установлении тарифов 
на водоотведение, оказываемое 

муниципальным унитарным 
предприятием «Водоканал» 

муниципального района 
Стерлитамакский район 

Республики Башкортостан 
потребителям сельского поселения 

Услинский сельский совет 
муниципального района 
Стерлитамакский район 

Республики Башкортостан
В соответствии с Федеральным законом от 7 декабря 2011 года № 416-ФЗ «О водоснабжении и

водоотведении», постановлением Правительства Российской Федерации от 13 мая 2013 года № 406
«О государственном регулировании тарифов в сфере водоснабжения и водоотведения», Регламентом
установления регулируемых тарифов в сфере водоснабжения и водоотведения, утвержденным
приказом Федеральной службы по тарифам от 16 июля 2014 года № 1154-э, Положением о Госу-
дарственном комитете Республики Башкортостан по тарифам, утвержденным постановлением Пра-
вительства Республики Башкортостан от 5 сентября 2013 года № 404, Государственный комитет
Республики Башкортостан по тарифам постановляет:

1. Утвердить производственную программу муниципального унитарного предприятия «Водоканал»
в сфере водоотведения на 2024 — 2025 годы.

2. Установить тарифы на водоотведение, оказываемое муниципальным унитарным предприятием
«Водоканал» муниципального района Стерлитамакский район Республики Башкортостан потребителям
сельского поселения Услинский сельский совет муниципального района Стерлитамакский район
Республики Башкортостан, согласно приложению к настоящему постановлению.

3. Тарифы на водоотведение, оказываемое муниципальным унитарным предприятием «Водоканал»
муниципального района Стерлитамакский район Республики Башкортостан потребителям сельского
поселения Услинский сельский совет муниципального района Стерлитамакский район Республики
Башкортостан, установленные пунктом 2 настоящего постановления, действуют в периоды,
установленные в приложении к настоящему постановлению.

4. Настоящее постановление вступает в силу в установленном законодательством порядке.
Председатель С. Н. БУРДЮК

Государственный комитет 
Республики Башкортостан по делам юстиции
Зарегистрировано 15 августа 2024 г.
Регистрационный № 22503

Приложение 
к постановлению Государственного комитета
Республики Башкортостан по тарифам 
от 12 августа 2024 года № 160

Тарифы на водоотведение, оказываемое муниципальным унитарным
предприятием «Водоканал» муниципального района 

Стерлитамакский район Республики Башкортостан потребителям
сельского поселения Услинский сельский совет муниципального района

Стерлитамакский район Республики Башкортостан

                Показатель                                                         Период действия тарифов
с момента вступ-       с 1 января 2025 г.     с 1 июля 2025 г. 

ления в силу          по 30 июня 2025 г.       по 31 декабря
постановления                                                       2025 г.

Государственно-
го комитета
Республики

Башкортостан
по тарифам от

12 августа 2024 го-
да № 160 по 31 де- 

кабря 2024 г.                           
руб./куб. м                    руб./куб. м                руб./куб. м

Все категории потребителей 44,94                              44,94                           47,17
(НДС не предусмотрен)*
*  Выделяется в целях реализации пункта 2 статьи 346.11 Налогового кодекса Российской Федера-

ции.
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Так, московские эксперты рас-
сказали о новейших тенденциях
в работе с соцсетями и нейросе-
тью при создании журналистского
контента, а межрайонные творче-
ские объединения представили
национальные дворики и номера

художественной самодеятельно-
сти.

Одним из центральных событий
«Журфеста» по традиции стала це-
ремония награждения лучших
представителей отрасли. Не обо-
шли вниманием и нашу газету. Кор-

респондент «Республики Башкор-
тостан» Мария Сныткина получила
благодарность правительства РБ
за информационное сопровожде-
ние проекта межвузовского сту-
денческого кампуса Евразийского
НОЦ. А Союз журналистов РБ по-
благодарил весь коллектив изда-
ния за большой вклад в поддержку
специальной военной операции.

«Журфест» проводился на сред-
ства гранта главы Башкирии.

Мария АЛЕКСАНДРОВА. 
Фото 

Рината РАЗАПОВА.

Отдыхать — так с пользой!

В
этом году долгожданное событие в жизни
журналистского сообщества Башкирии — 
«Журфест» — состоялось на живописном 

берегу Павловского водохранилища. Организаторы, 
Союз журналистов РБ и Агентство по печати 
и СМИ республики, как всегда, постарались 
сделать его максимально полезным 
и в то же время дать коллегам возможность 
отдохнуть и пообщаться в неформальной обстановке.
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